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Сельское хозяйство 
республики в цифрах

Начались съемки 
фильмов из 
цикла «Искусство 
сохранять»

восход  7:16
заход  16:24

долгота дня  9:08

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 7 декабря по республике 
ожидается облачная погода, местами осадки в виде дождя, мокрого снега и 

снега. Утром местами туман, гололед. Температура воздуха по республике 0–5, 
во Владикавказе – 3–5 градусов тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская 

ВС», в горных районах республики выше 2500 м слабая лавиноопасность.
92.78 100.13 +1,00+1,20
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете в 
психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашен-
ных судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022



В ПАРТИЯХ    Региональное 
отделение «Единой России» 
провело конференцию

Приоритеты 
неизменны
Глава РСО–А, секретарь Северо-
Осетинского регионального 
отделения партии «Единая Россия» 
Сергей МЕНЯЙЛО провел 34-ю 
конференцию регионального отделения 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия». Ключевая тема 
повестки – задачи регионального 
отделения партии в предстоящих 
избирательных кампаниях.

Светлана ГРОМОВА

– В 2024 году нам предстоят важные избира-
тельные кампании. В марте состоятся выборы 
президента страны, а в сентябре в республи-
ке пройдет несколько кампаний, в том числе 
горожане изберут новый состав Собрания 
представителей Владикавказа. С учетом ре-
алий нынешнего дня могу предположить, что 
президентские выборы пройдут в непростых 
условиях. Поэтому нам как никогда необходимо 
консолидировать усилия, чтобы провести эти 
выборы предельно открыто и легитимно. Наша 
задача как ведущей партии страны – принять 
самое активное участие в избирательной кам-
пании и привлечь к избирательному процессу 
максимальное количество единомышленников, 
– подчеркнул глава республики. 

Что касается приоритетов дальнейшей рабо-
ты, они остаются неизменны, отметил Сергей 
Меняйло:

– Это, безусловно, реализация народной 
программы партии, в основу которой легли клю-
чевые направления развития нашего региона. 
Это поддержка семьи и детства, строительство 
социальных объектов и капитальный ремонт уч-
реждений образования, программа социальной 
газификации и модернизация почтовых отделе-
ний, благоустройство дворов и общественных 
территорий. Одним словом, все то, что делает 
жизнь наших земляков комфортной и благопо-
лучной. Все эти задачи стоят перед нами, и мы в 
ежедневном режиме продолжим их выполнять. 

На встрече были подведены итоги реализации 
народной программы в республике за 2023 год. 
С докладом выступил заместитель секретаря 
регионального отделения партии Марат Едзоев.

На конференции произвели также плановую 
ротацию членов регионального политсовета и 
президиума, выбрали делегата на предстоящий 
съезд «Единой России», который состоится 17 
декабря на площадке выставки-форума «Россия» 
на ВДНХ в Москве.

В заключение Сергей Меняйло вручил пар-
тийный билеты, а также грамоты регионального 
отделения Всероссийской  политической партии 
«Единая Россия» членам партии.  

В работе конференции приняли участие Пред-
седатель Парламента РСО–А Таймураз Ту-
скаев, глава МО «г. Владикавказ» Александр 
Пациорин, глава АМС г. Владикавказа Вячеслав 
Мильдзихов.


ЛУННЫЙ ДЕНЬ
23 24

СОБЫТИЕ     Международная выставка-форум «Россия» работает на ВДНХ в Москве 
с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 года

Сегодня НАШ день
Вот и наступило 7 декабря. Вокруг снежно и морозно, а на площадке (павильон № 75) Республики Северная 
Осетия – Алания замечательная атмосфера тепла и дружбы. Больше месяца прошло с открытия выставки, и все это 
время республика устраивала тематические недели, проводила массовые мероприятия, демонстрируя гостям свои 
достижения в различных сферах, знакомя их с нашей родной и любимой Осетией, окружая заботой и вниманием, 
как и положено на Кавказе. Но сегодня – наш бенефис, наш сольный выход, и мы намерены сделать его ярким и 
незабываемым.

Тамара БУНТУРИ

Программа этого дня, Дня 
Северной Осетии, готовилась 
тщательно и с любовью. Это 
и деловое направление, и об-
разовательное, и культурное. 
Первый пункт повестки – пре-
зентация республики, которую 
проведет Глава РСО–А Сер-
гей Меняйло. Он расскажет 
об успехах, ключевых дости-
жениях и перспективах разви-
тия региона. Официальное от-
крытие состоится в 12 часов. 
Приглашены многочисленные 
гости узнаваемые, популяр-
ные, любимые. Среди них есть 
и большие друзья Осетии, и те, 
кто ими непременно станет. 

В 13.30 в конференц-зале 
пройдет пресс-конференция 
главы республики при участии 
федеральных и региональных 
средств массовой информа-
ции. 

В 14.00 в зоне культурных 
проектов состоится церемо-
ния бракосочетания в тради-
ционном осетинском стиле. 

Жених и невеста – Констан-
тин Хетагуров и Анжелика 
Карданова. В рамках свадеб-
ной церемонии гостям покажут 
старинные осетинские обря-
ды, связанные с появлением 
невесты в доме. Старейшина 
над тремя осетинскими пиро-
гами вознесет молитвы о бла-
гополучии новой семьи. После 
брак будет зарегистрирован 
в соответствии с законода-
тельством Российской Феде-
рации. Молодоженов лично 
поздравит глава республики. 
Представляете, какая память 
останется в семейном альбо-
ме! А для всех окружающих 
это мероприятие, что называ-
ется, – высший пилотаж. Кто 
из туристов не желает побы-
вать на красивой осетинской 
свадьбе? Нет таких. 

Далее – тематические лек-
ции. Самое время остыть от 
свадебного переполоха и по-
лучить пищу для ума. Первая 
лекция – «Северная Осетия 
– туристическая жемчужина 

Кавказа». Гостям расскажут 
о богатстве и достопримеча-
тельностях республики, ее 
туристическом потенциале, 

красоте природы, восстанов-
лении популяции переднеа-
зиатских леопардов. Вторая 
– «Осетия и осетины в судь-
бе России». Сколько выдаю-
щихся личностей насчитыва-
ет наша история. Эти люди 
своим героическим трудом, 
ратными подвигами вершили 
судьбу республики и навеки 
занесены золотыми буквами 
в ее летопись. Третья лекция 
– «Прикосновение к великому 
наследию Осетии». Нартский 
эпос – бесценное богатство на-
шего народа, которое переда-
вали и передают из уст в уста, 
от поколения к поколению. 

Какой же народный празд-
ник без народной музыки? Все 
с удовольствием послушают 
выступление образцового ан-
самбля народных инструмен-
тов ВКИ им. В. Гергиева. 

Конечно же, будет представ-
лена и вкуснейшая осетинская 

кухня. В рамках программы 
«Вкусы Алании» можно бу-
дет попробовать осетинские 
пироги, суп «Лывжа», блюда 

из спаржи с самой большой 
плантации этой культуры в 
России. И приготовят все это 
ведущие шеф-повара региона. 
Тех, кто любит спорт, точно 
заинтересуют показательные 
выступления известных спор-
тсменов Северной Осетии.

А что же останется на па-
мять, кроме приятного послев-
кусия? Сувениры, в том числе, 
изготовленные своими руками 
на мастер-классах. Самым 
удачливым достанутся тури-
стические путевки в Северную 
Осетию. 

Вот такой замечательный 
день сегодня. На праздни-
ке работает большая деле-
гация представителей СМИ 
Северной Осетии, в том чис-
ле и корреспондент нашей 
газеты. По возвращении он 
поделится своими впечатле-
ниями и очень постарается 
передать атмосферу, царив-

шую на ВДНХ. А она обещает 
быть по-кавказски теплой и 
по-московски широкой и зна-
чимой. 

НАШИ ИНТЕРВЬЮ    «Опора России» объединяет 
по всей стране более 400 тысяч предпринимателей 

Опереться на «Опору»
Как стать предпринимателем? Где взять необходимые знания для 
открытия своего дела? К кому обратиться за полезным советом, если 
что-то пошло не так? Вопросов много, а по-другому и быть не может. 
Заниматься бизнесом – не бумаги перекладывать с места на место. Это 
риск, выносливость, стрессоустойчивость, трудолюбие, практическая 
сметка. Кто-то считает, что с предпринимательской жилкой надо 
родиться. Так ли это? Кто идет в предприниматели? Есть ли организации, 
которые «выровняют» фарватер делового «судна» в случае потери 
курса? 
Поговорим об этом с Этери ХОХОЕВОЙ, исполнительным директором 
СОРО ООО МСП «Опора России», мастер-тренером Международной 
организации труда программы «Начни и совершенствуй свой бизнес».

Тамара БУНТУРИ

– Этери Витальевна, помимо пере-
численных должностей у вас есть и ряд 
других. Вы ведете активную экспертную 
деятельность, тренинги и семинары, 
и все это объединяется одним словом 
«предпринимательство». Но в нашей 
беседе мы сосредоточимся на целях и 
задачах «Опоры России», постараемся 
выяснить, чем она может быть полезна 
для человека, который поборол пред-
убеждения и решил начать свое дело. Тем 
более что есть свежий информационный 
повод – вы на днях принимали участие в 
работе съезда лидеров «Опоры России», 
который проходил в Грозном. 

– Съезд проходит каждый квартал, это 
был завершающий в 2023-м году. Данное 
мероприятие – всегда большое событие не 
только для объединения предпринимате-
лей, но и для страны в целом. В нем принима-
ли участие все 89 субъектов, в том числе, но-
вые. Там уже есть наши представительства 
и региональные отделения: местный бизнес 
надо адаптировать в российские реалии. 
Также в Грозном были сотрудники феде-
ральных министерств. К примеру, выездное 
заседание Министерства образования и 
науки РФ по вопросам бизнес-образования 
вызвало неподдельный интерес. Это очень 
дискуссионная тема. Нужно ли в вузе такое 
образование, если да, то как его встро-
ить в учебный план, систематизировать? 

    СОДЕЙСТВИЕ ЗАНЯТОСТИ. В Северной 
Осетии реализуются мероприятия по профес-
сиональному обучению и дополнительному 
профессиональному образованию отдельных 
категорий граждан. Так, в текущем году респу-
блике определена квота в размере 606 чело-
век, к обучению уже приступили 565 человек. В 
качестве участников граждане 50+, женщины, 
находящиеся в отпуске по уходу за ребенком до 
3-х лет, незанятые женщины с детьми до 7 лет, 
молодежь в возрасте до 35 лет, безработные 
граждане и граждане, находящиеся под риском 
увольнения.

    НИКАКИХ ГАДЖЕТОВ. Госдума приняла 
закон об ограничении использования мобиль-
ных телефонов в школах. Документ запрещает 
пользоваться гаджетами во время уроков, за 
исключением экстренных случаев, связанных 
с угрозой жизни или здоровью.

    КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ. Десять оста-
новок общественного транспорта обустрои-
ли во Владикавказе. Для удобства горожан 
стены остановочных павильонов выполнены 
из высококачественных светопроницаемых 
материалов. Обустройство остановок проходит 
в рамках муниципальной программы «Благо-
устройство и озеленение».

    ТЕСНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО. Русский 
академический театр имени Евгения Вахтан-
гова во Владикавказе проведет обменные 
гастроли с оренбургским театром. Меропри-
ятия пройдут в рамках программы «Большие 
гастроли», благодаря которой у театральных 
коллективов появляется возможность совер-
шенствовать свой сценический опыт, выезжая 
на гастроли не только в соседние, но и в отда-
ленные регионы, а также в культурные центры 
с богатой театральной историей.

    ТАНЦУЮЩЕЕ ДЕТСТВО. Районный фе-
стиваль с таким названием собрал на большой 
сцене в Моздоке десятки юных исполнителей. 
В Год педагога и наставника чествовали и 
хореографов, руководителей танцевальных 
коллективов. Участники фестиваля – лауреа-
ты межрегиональных и даже международных 
конкурсов.

    РУКА ПОМОЩИ. Во Владикавказе для 
детей с ограниченными возможностями здоро-
вья организовали праздничное мероприятие. В 
нем приняли участие 25 детей, проживающих 
в Промышленном районе. Воспитатели от-
деления социальной помощи семье и детям 
пригласили ребят и их родителей окунуться в 
атмосферу радости и веселья в РЦ «Алые пару-
са». Праздник начался в игровой зоне, а после 
активного веселья детей ждали изобильно 
накрытый стол и развлекательная программа.

ВОПРОС ДНЯ

«Какие темы в СМИ вам интересны?»
А. ВЛАДИМИРОВ, пенсионер:
– Помнится, в советские времена наши 

республиканские газеты часто печата-
ли материалы в жанре фельетона или 
под рубрикой «Сатирическим пером». В 
тогдашней «Социалистической Осетии» 
героем «острых» публикаций, как правило, 
был Бибо (журналист Василий Цаголов), 
а в «Растдзинаде» – группа авторов вы-
ступала под рубрикой «Цёхёрцёст» 
(«Зоркий глаз»).

Времена поменялись, но «любовь к жан-
ру», например, в газете «Северная Осе-
тия», осталась. С удовольствием читаю 
опусы на злобу дня Всеволода Рязанова 
под псевдонимом «Пессимист-Задорнов». 
Молодцы, так держать!

Руслан ГЕТОЕВ, замглавы АМС Ираф-
ского района:

– Меня больше всего интересуют соци-
альные и политические темы. Хочу быть в 
курсе событий, которые происходят в на-
шем городе, стране и в мире. Важно знать 
о текущих проблемах и вызовах, с которы-
ми сталкивается наше общество, чтобы 
быть информированным гражданином. Не 
могу не упомянуть спортивные новости. Я 
сам очень увлечен спортом и интересуюсь 
результатами и событиями в различных 
спортивных дисциплинах.

Георгий БАЙМАТОВ, ветеран труда:
– Меня интересуют многие темы – от 

науки и большой политики до вопросов ми-
роздания, но с практической точки зрения 
волнуют житейские проблемы. Среди них – 

сохранность уникального месторождения 
питьевой воды столицы республики, во-
просы ее жилищной застройки и создания 
соответствующей инфраструктуры. 

К последней, в частности, относятся ме-
ста для парковки личного автотранспорта. 
Однако я не вижу, чтобы республиканские 
СМИ направленно поднимали эту про-
блему, а ведь она очень негативно влияет 
на физическое и моральное здоровье 
граждан!

Вообще, на мой взгляд, СМИ грешат 
мелкотемьем и поверхностным взглядом 
на проблемы, показывают в основном 
парадную сторону нашей жизни. Конечно, 
так проще, но от этого проблем не станет 
меньше.

Маргарита КАРАЕВА, г. Владикавказ:
– Мой брат является участником специ-

альной военной операции. Поэтому я часто 
читаю новости, статьи, связанные с этой 
темой. Интересно знать, как там наши 
бойцы на передовой. Конечно, информации 
по этому поводу сейчас очень много, как 
правдивой, так и ложной. Но я стараюсь 
доверять только проверенным источникам 
и официальным каналам.

Залина ТУАЕВА, г. Беслан:
– Я стараюсь не смотреть телевизор и 

тем более читать новости в других сред-
ствах массовой информации. В новостях 
много негатива. И дело даже не в том, 
что сейчас происходит в мире. Откройте 
новостной сайт или включите вечерний 
выпуск новостей по ТВ, и у вас появится 

стойкое впечатление, что единственное, 
о чем пишут СМИ, – это удручающие со-
бытия. На 10 плохих новостей приходится 
всего 1–2 хороших. После просмотра – упа-
док настроения, сил и повышение уровня 
стресса вам обеспечены на весь день.

Анна ДЕМЬЯНЕНКО, экономист: 
– В последнее время чувствую пресыще-

ние политикой. «Круглые столы», форумы, 
заседания – это все хорошо, но мне ближе 
сюжеты и статьи, в которых рассказывает-
ся о том, как чиновники помогают простым 
людям. В этом плане очень откликается 
рубрика в любимой «СО» «Читатель – газе-
та», где наши граждане могут рассказать о 
наболевшем и быть услышанными. 

Еще хотелось бы побольше материалов 
просветительской направленности и ана-
литических статей в области экономики.

Ольга КУЛЕШОВА, г. Владикавказ:
– Интересны все темы в СМИ, потому 

что в непростые наши дни нам необходим 
и  политический обзор, и обсуждение со-
циальных проблем. В наш быстрый век, 
конечно, надо следить за развитием на-
уки. И, несомненно, всех заботят вопросы 
культуры как базовой ценности общества. 
Тем более сейчас, когда так переформати-
ровались в мире понятия нравственности.

Культура это всегда интересно, медици-
на интересует в силу возраста, все чаще 
обращаешься к врачам, и конечно, инте-
ресно, что нового появилось в республике.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО    Зимовка на фермах стартовала

КОРМОВ В ДОСТАТКЕ
Зимний стойловый период – один из наиболее сложных и ответственных этапов для животноводов. По информации 
Управления сельского хозяйства по РСО–А республиканского минсельхоза, на сегодня  в Кировском районе 
животноводством занимается целый ряд СПК, КФХ и индивидуальных предпринимателей.

А. КУБАЛОВ

На календаре – первые дни зимы – 
начало зимовки скота. В животновод-
ческих хозяйствах района завершается 
подготовка к ней. Особое внимание 
уделяется заготовке кормов, санитарной 
очистке помещений. Основа хорошей 
зимовки во многом закладывается летом 
и осенью, ведь от объемов и качества 
заготовленного корма и подножного 
корма на пастбищах напрямую зависит 
и состояние животных. Важны не толь-
ко условия их содержания, но и рацион 
кормления в зимний стойловый период. 
От этого зависит количество и качество 
получаемой продукции, здоровье поголо-

вья. В настоящее время в места зимнего 
содержания скота идет завоз кормов, 
животноводы используют по максимуму 
каждый погожий день для подготовки 
к этому непростому, хлопотному пери-
оду. Завершающий этап подготовки к 
зимовке, как показывает многолетняя 
практика, проходит успешно в том слу-
чае, если ей предшествовала большая 
подготовительная работа.

КФХ «Таймазова» (ст. Змейская) 
занимается разведением крупного 
рогатого скота молочного направле-
ния. В позапрошлом году получили 
грант, за счет которого были приоб-
ретены нетели. На сегодня в хозяй-
стве их около 50 голов. К зимовке 

подготовились основательно. Вторая 
половина нынешнего лета выдалась 
засушливой, но это не сказалось на 
кормозаготовке, кормов припасено в 
достаточном количестве.  

– Зимовка скота – серьезная проверка 
того, как мы поработали в летний сезон. 
Прежде всего заготовили корма всех ви-
дов в необходимых объемах. Ни для кого 
не является секретом, что от правиль-
ного содержания и кормления в зимний 
стойловый период зависит здоровье 
и продуктивность животных. Погода 
сейчас пока дает возможность выгонять 
скот на пастбище, что позволяет эконо-
мить корма. Благодаря хорошему уходу, 
условиям и сбалансированному рациону 

скот у нас упитанный, не болеет,  – гово-
рит управляющий хозяйством, опытный 
животновод Сергей Кибизов.

– Календарная зимовка началась. Хо-
зяйства района серьезно подготовились 
к ее успешному проведению. Для ее 
обеспечения заготовлено нужное коли-
чество кормов, сена, соломы и зернофу-
ража. Корма доставляются к местам их 
хранения, проведены дезинфекция жи-
вотноводческих помещений, плановые 
ветеринарные мероприятия. То есть, 
приняли все меры для осуществления 
этой кампании в лучшем виде, – отметил 
начальник отдела «Управления сельско-
го хозяйства по РСО–А» по Кировскому 
району Руслан Доев. 

СОВЕТ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РСО–А   
В ноябре этого года впервые стартовал прием 
заявок на  Всероссийскую муниципальную  премию 
«Служение»

Служить народу – 
это свято!
Всероссийская муниципальная премия «Служение» 
присваивается специалистам, управленческим командам, 
представителям территориального общественного 
самоуправления и другим людям, которые внесли и вносят  
вклад в развитие муниципального образования и повышение 
качества жизни людей на местах, укрепление мира.

Борис ДЗЕСТЕЛОВ,
исполнительная директор совета 

Премия учреждена  по поручению Пре-
зидента Российской Федерации  Владими-
ра Путина. Организатор – Всероссийская 
ассоциация развития местного само-
управления (ВАРМСУ) при поддержке 
администрации Президента Российской 
Федерации.

Всероссийская муниципальная премия 
«Служение» направлена на единство 
муниципального сообщества страны, пре-
стиж муниципальной службы, признание 
людей, судьбы которых являются ярким 
примером служения своей Родине. 

Номинировать на премию, проект или 
управленческое решение могут как главы 
и сотрудники муниципальных образова-
ний, так и члены территориального обще-
ственного самоуправления, муниципаль-
ные депутаты.

Лауреаты будут  определены путем  
многоуровнего голосования, важнейший 
этап которого – народное голосование. 
Награждение победителей пройдет в 
рамках  всероссийского форума «Малая 
родина – сила России» в январе 2024 года.

Всероссийская муниципальная пре-
мия «Служение» предусматривает 10 
номинации:

«Мой край – моя гордость»; «Малая ро-
дина – сила России»; «Защита Отечества 
– общее дело»; «Практики муниципалите-
та – решения для страны»; «Объединяя 
усилия, умножаем возможности»; «Иници-
атива каждого – общий успех»; «Прямой 
разговор – доверие к власти»;  «Опыт 
наставника – успех молодых»; «Новые 
технологии – новые возможности».

Специальная номинация «Судьба чело-
века – гордость Отечества».

Прием заявок на соискание Всероссий-
ской муниципальной премии «Служение» 
открыт до 13 декабря на официальном 
сайте премияслужение.рф. На этом ре-
сурсе размещена подробная информация 
по Всероссийской муниципальной премии 
«Служение».

Советом муниципальных образовании 
Республики Северная Осетия – Алания 
всем муниципалитетам оказана консуль-
тативная помощь, рекомендовано при-
нять активное участие в организации  по  
подаче заявок на соискание Всероссий-
ской муниципальной  премии «Служение» 
по всем номинациям.

ИТОГИ    КСП всегда открыта к взаимодействию с муниципалитетами

НА СТРАЖЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КАЗНЫ
В работе заседания совета контрольно-счетных органов при Контрольно-счетной палате РСО–А приняли участие 
председатель парламента республики Таймураз ТУСКАЕВ, председатели комитетов Парламента РСО–А по бюджету, 
налогам, собственности и кредитным организациям Асланбек ХАДАРЦЕВ и по законодательству, законности и местному 
самоуправлению Аслан ЧЕРЧЕСОВ, полномочный представитель Главы Северной Осетии в совете муниципальных 
образований Ирина АЛДАТОВА.

Сергей СУАНОВ

Открывая заседание, пред-
седатель Контрольно-счетной 
палаты, председатель президи-
ума совета контрольно-счетных 
органов (КСО) при КСП РСО–А 
Инал Калицов отметил:

– В 2023 году палата про-
должила взаимодействие со 
Счетной палатой Российской 
Федерации, советом контроль-
но-счетных органов при Счет-
ной палате России и контроль-
но-счетными органами муници-
пальных образований.

В этом году проведены про-
верки использования межбюд-
жетных трансфертов, предо-
ставленных в 2021–2022 годах 
из республиканского бюдже-
та бюджетам Пригородного, 
Правобережного, Алагирского 
районов.

Совместно с контрольно-
счетными органами муници-
пальных образований завер-
шена переходящая проверка в 

Ардонском районе, а в настоя-
щее время аналогичная провер-
ка проводится в Моздокском 
районе.

Информация по проверкам 
в Пригородном и Алагирском 
районах была заслушана на 
совете парламента республики. 
Были приглашены главы райо-
нов, которые смогли ответить 
на вопросы депутатов, дать 
комментарии на основании вы-
водов и рекомендаций палаты 
по результатам проведенных 
проверок. Данная практика по-
зволяет реально погружаться 
в проблемы муниципальных об-
разований, выявлять правовые 
и экономические механизмы 
достижения большей эффек-
тивности в работе местных ад-
министраций.

В текущем году мы продол-
жаем взаимодействие с муници-
пальными КСО в рамках работы 
совета КСО при Контрольно-
счетной палате республики, 

ранее был проведен анализ и 
обобщение результатов реали-
зации изменений в Федераль-
ный закон от 07.02.2011 «Об 
общих принципах организации 
и деятельности контрольно- 
счетных органов субъектов РФ 
и муниципальных образований» 
в муниципальных образовани-
ях РСО–А. Соответствующие 
рекомендации направлены в 
муниципальные КСО. 

Кроме этого, на портале счет-
ной палаты и контрольно-счет-
ных органов регулярно прово-
дятся семинары по актуальным 
темам, отвечающим запросам и 
приоритетам внешнего государ-
ственного (муниципального) фи-
нансового контроля. Мы инфор-
мируем наших муниципальных 
коллег об этих мероприятиях, 
а также о семинарах, которые 
проводятся союзом муници-
пальных контрольно-счетных 
органов. Хочу также сообщить, 
что в рамках внутреннего об-

учения сотрудников палаты на 
предстоящей неделе здесь у 
нас пройдет обучающее меро-
приятие. 

7 июля этого года во Влади-
кавказе состоялось заседание 
комиссии совета контрольно-
счетных органов при Счетой 
палате Российской Федерации 
по правовым вопросам. В рам-
ках повестки заседания рас-
смотрены «Отдельные вопросы 
взаимодействия комиссией со-
вета контрольно-счетных ор-
ганов при Счетной палате РФ 
по совершенствованию внеш-
него финансового контроля 
на муниципальном уровне и по 
правовым вопросам», доклад-
чик – Ирина Карнакова, пред-
седатель отделения совета кон-
трольно-счетных органов при 
Счетной палате РФ в Северо-
Западном федеральном округе.  

4 октября 2023 года под пред-
седательством аудитора Счет-
ной палаты РФ А.Н. Батуркина 
состоялась видеоконференция 
на тему «Вопросы управления 
дебиторской задолженностью 
по доходам», в которой при-
няли участие представители 
контрольно-счетных органов 
муниципальных образований 
РСО–А. 

Палата всегда открыта для 
взаимодействия с муниципаль-
ными коллегами, и совет как 
совещательный орган призван 
сделать это взаимодействие 
более эффективным. В рамках 
планирования деятельности 
совета на очередной год мы 
должны с вами подумать, как 
сделать нашу работу более на-
сыщенной и содержательной в 
плане рассматриваемых вопро-
сов и затрагиваемых проблем, 
– заключил Инал Калицов.

Таймураз Тускаев поблаго-
дарил коллектив контрольно-
счетной палаты за активную 
работу по формированию респу-
бликанского бюджета, вклад 
в повышение эффективности 
использования бюджетных 
средств. А совместная работа 
палаты с контрольно-счетны-
ми органами муниципальных 
образований показала свою 
эффективность.

КСП республики доказала 
и свой высокий уровень на 
фоне других регионов, что от-
мечалось и на официальных 
мероприятиях общероссийского 
масштаба.

Работа по управлению фи-
нансами требует тщательного 
изучения и использования по-
тенциала каждого вида нало-
гов. И эта работа нуждается 
в усилении. Следующий этап 
анализа работы таких отраслей, 
как промышленность, строи-
тельство, сельское хозяйство 
– оценка их потенциала для на-
полнения бюджета, эффектив-
ность управленческих решений, 
рост инвестиций, числа рабо-
чих мест. В свою очередь пред-
седатель парламента обещал 
помощь в части нормативного 
регулирования.

Таймураз Тускаев попросил 
собравшихся уделить также 
внимание ходу реализации на-
циональных проектов и в раз-
резе отдельных организаций и 
предприятий давать оценку их 
руководителям, а также про-
верить степень загруженности 
медицинского оборудования, 
приобретенного для лечебных 
учреждений республики.

На заседании выступили так-
же представители районных 
контрольно-счетных органов.

ЭХО СОБЫТИЯ   29 ноября в телеэфире 
и Интернете прошла ежегодная «Прямая линия» 
главы республики Сергея Меняйло

Обращения как 
индикатор доверия
Впервые в диалог руководителя с жителями Северной Осетии 
в новом формате был интегрирован «Центр управления 
регионом». Его руководитель Алексей БАТАЕВ подвел итоги 
этой работы в интервью «СО».

Всеволод РЯЗАНОВ

– Алексей Хетагович, в чем была 
особенность работы вашего центра 
во время последнего эфира главы 
республики?

– Во время «Прямой линии» было ор-
ганизовано несколько включений из 
нашего центра. Главе республики озву-
чили актуальные вопросы и обращения 
граждан, которые специалисты ЦУРа 
фиксировали в течение года. Кроме того, 
наши сотрудники на протяжении эфира 
обрабатывали обращения в личных акка-
унтах Сергея Меняйло в социальных се-
тях и в программе чат-бот в «Телеграм». 

Во время первого включения мы пред-
ставили перечень основных вопросов 
обращений граждан. В первой тройке 
– дороги, транспорт и благоустройство. 
Акцент сделали на проблеме обществен-
ного транспорта в селениях Ногир и 
Гизель. Их жители жаловались на то, 
что невозможно дождаться маршрутки.

В ответ Сергей Меняйло сообщил о 
том, что после закупки автобусов, в бли-
жайшее время в эти два населенных пун-
кта запустят параллельные маршруты. 

Кроме того, мы озвучили главе респу-
блики жалобы жителей Владикавказа на 
отсутствие четкого графика движения 
городского транспорта и, в частности, 
трамваев. Сергей Иванович тут же по-
ручил руководителю комитета цифро-
вого развития разработать и внедрить 
мобильное приложение с графиком дви-
жения электротранспорта.

Еще один актуальный вопрос, который 
ЦУР фиксировал в течение года в соци-
альных сетях – это состояние стадиона 
«Спартак». Это была самая обсужда-
емая и резонансная тема в уходящем 
году, в категории «Спорт» ее составили 
70% обращений. Перенос сроков сдачи 
главной футбольной арены республики 
вызвал массу негативных отзывов. Сер-
гей Иванович подробно рассказал о при-
чинах переноса сдачи стадиона.

– Как меняется интерес жителей 
республики к ежегодному общению с 
ее главой в прямом эфире?

– Статистика обращений граждан на 
«Прямую линию» в сравнении с прошлым 
годом убедительно говорит о том, что 
этот формат общения главы республики 
и ее жителей очень востребован. Если 
тогда поступило около 900 вопросов и об-
ращений, то теперь их было более 1500.

Хочу отметить, что Сергей Иванович 
всегда готов говорить на самые слож-
ные и злободневные темы в республике, 
моментально реагировать и поручать 
профильным ведомствам – принимать 
меры по обращениям. Безусловно, это 
повышает уровень доверия населения 
к власти.

– Как составляется перечень наибо-
лее актуальных обращений граждан, 
и по какому принципу отбираются во-
просы на «Прямую линию»?

– Одна из главных задач ЦУРа – работа 
с обращениями граждан. Наши специали-
сты постоянно отслеживают активность 
граждан в социальных сетях, фиксируют 

жалобы и вопросы граждан и то, какие 
из них звучат чаще. Так и формируется 
перечень обращений, и уже исходя из 
него, вопросы граждан выносятся на 
«Прямую линию».

Кроме того, в течение года ЦУР орга-
низует прямые эфиры с руководителями 
министерств и ведомств республики, 
а также с главами муниципалитетов 
на официальной странице республики 
«ВКонтакте». За два года совместно с 
пресс-службой администрации главы 
республики и правительства проведено 
более 65 эфиров, во время которых их 
участники отвечают на вопросы пользо-
вателей, поступающие в режиме реаль-
ного времени. 

– Как добиться того, чтобы мое об-
ращение точно попало в ЦУР?

– Все проще, чем кажется! Сегодня 
соцсети стали основной площадкой для 
коммуникации населения и власти. У 
граждан всегда есть возможность задать 
интересующие вопросы властям. Для 
этого достаточно написать обращение 
или жалобу в соцсетях.

Информационная система «Инцидент-
менеджмент» зафиксирует ее по клю-
чевым словам, а наши специалисты уже 
направят вопрос ответственному за 
его решение ведомству . Более того, в 
дальнейшем они проконтролируют: был 
ли дан ответ на обращение гражданина, 
насколько он был качественным и так 
далее. 

1 декабря исполнился год Федераль-
ному закону «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности государ-
ственных органов и органов местного 
самоуправления», согласно которому 
все органы государственной власти 
должны вести сообщества в россий-
ских социальных сетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». Эти страницы активно 
развиваются и становятся еще одной 
удобной площадкой для оперативного 
диалога населения и власти.

Наш центр был создан первым в Се-
веро-Кавказском федеральном округе 
в сентябре 2020 г. За истекшее время 
специалисты ЦУРа обработали более 
22 тыс. обращений жителей республики, 
опубликованных в российских социаль-
ных сетях.

ЦЕРЕМОНИЯ    В руках – главный документ в жизни

СИМВОЛ ГРАЖДАНСТВЕННОСТИ 
Успехи в учебе, достижения в спорте, участие в общественной и культурной жизни республики позволили 17 юношам и 
девушкам получить приглашение в Парламент РСО–А.  Здесь в торжественной обстановке руководитель законодательного 
органа власти Таймураз ТУСКАЕВ вручил активистам «Движения первых» паспорта граждан РФ. Мероприятие прошло в 
рамках всероссийской программы «Мы – граждане России» и приурочено к 30-летию Конституции страны.

Фариза ХАДАШЕВА

«Поздравляю с получением самого 
главного документа в жизни каждого 
человека – паспорта гражданина РФ. 
Россия – страна с тысячелетней исто-
рией, больших достижений и великого 
подвига. Все вы являетесь носителями и 
продолжателями этой истории, ее слав-
ных традиций и богатейшей культуры, 
составляющей основу нашей идентич-
ности, нашей государственности. Будьте 
достойными гражданами своей страны, 
которая открывает перед вами новые 
перспективы и создает нужные условия 
для выявления, раскрытия и всесторон-
ней реализации потенциала», – сказал 
Таймураз Русланович.

Систему образования спикер назвал 
ключевым фактором формирования гар-
монично развитой личности, подчеркнув, 
что североосетинская педагогическая 
школа всегда отличалась вдумчивы-
ми подходами к организации учебного 
процесса, а учительское сообщество 
– высокими компетенциями и огромной 
любовью к детям. 

Отметил предсе датель парламента и 
обширную деятельность, реализуемую в 
рамках нацпроекта, благодаря которому 
строятся и ремонтируются школы, осна-
щаются необходимыми материальными 
ресурсами для качественного ведения 
образовательного процесса. 

Говоря о предстоящей знаменатель-
ной дате – юбилее Конституции России, 
Таймураз Тускаев поделился мнением, 
что принятие основного закона страны 
позволило отразить важные приоритеты 
гражданского общества, в котором соз-

даны все условия для достойной жизни 
граждан.

О том, каково это – быть гражданином 
великой страны, поделилась ученица 
алагирской пятой школы Мадина Боко-
ева: «Это значит любить свою родину, 
семью, школу. Мне нравится быть актив-

ным участником всех добрых инициатив 
в школе и в республике. В столь торже-
ственный день обещаю соответствовать 
высокому званию гражданина Россий-
ской Федерации, хорошо учиться, знать и 
уважать Конституцию страны, славную, 
героическую историю нашей Родины».

Перед торжественной церемонией 
вручения паспортов юным гостям пред-
седателя парламента провели обзорную 
экскурсию по зданию, ознакомили с 
его историей, рассказали о структуре и 
деятельности законодательного органа 
власти.  
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ВЗГЛЯД УЧЕНОГО  Искусственный интеллект –
это необходимость, дань моде, рекламный трюк или что?!

КУДА ВЕДУТ 
СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

Прежде чем ответить на предложенные вопросы, необходимо 
понять, что означает термин «искусственный интеллект» и что и 
кто за этим кроется. Так называемая Технология искусственного 
интеллекта является очень эффективной системой мониторинга, 
контроля и принятия решения, которая может имитировать 
некоторые действия человека и исполнять его функции в 
различных сферах, хотя по своей сути интеллектом не обладает.  

Измаил ХУЗМИЕВ,
профессор, член сената ВЭО РФ

В этом и заключается некий подвох при 
применении этого термина, а не техноло-
гии. Средства массовой информации, от-
дельные представители общественности 
и научного сообщества пользуются им для 
нагнетания страхов вокруг различных апо-
калиптических сценариев развития мировой 
экономики, а также используют его не в 
целях облегчения и повышения эффек-
тивности трудовой деятельности людей и 
роста экономики, а для маргинализации 
отдельных групп населения, разрушения 
системы образования и даже сокращения 
числа жителей Земли. На эту тему имеется 
большое количество публикаций многих 
авторитетных ученых и специалистов. В этой 
связи хотелось бы высказать некоторые 
свои мысли по этому поводу. 

По моему мнению, это просто некая фигу-
ра речи, рекламный трюк, чтобы привлечь 
внимание к термину, вот и все.  В 1956 году 

в Дартмутском колледже прошла конферен-
ция о «механизации интеллекта», на кото-
рой выступил Джон МакКарти, когнитивист 
(специалист, который занимается изучени-
ем познавательных процессов. Причем он 
их как изучает, так и моделирует сам, если 
речь идет об искусственном интеллекте), 
и специалист по информатике, предложил 
термин «искусственный интеллект». Этот 
момент можно считать началом истории ИИ.

Итак, он использует алгоритмы, кото-
рые позволяют компьютеру обрабатывать 
большие объемы данных и находить в них 
закономерности. На их основе он может де-
лать определенные выводы, предсказывать 
события или принимать решения. При этом 

необходимо всегда помнить, что алгоритмы 
и компьютерные программы, их реализую-
щие, разработаны и написаны человеком с 
помощью его мыслительной деятельности, 
то есть того, чего нет у ИИ. И все, что он про-
изводит, как и почему действует, зависит 
только от того алгоритма, который состав-
лен, в том числе и процесс самообучения при 
анализе заданной ИИ сферы деятельности. 
Фактически это активно-адаптивная робо-
тотехническая система, запрограммирован-
ная для конкретной сферы деятельности 
к изменению программы в зависимости от 
изменяющихся условий внешней среды по 
заданным параметрам, которая имитирует 
действия человека. То есть набор алгорит-
мов и программ, составленных человеком, 
и только!

Человек в процессе обучения после рож-
дения при взаимодействии с внешней сре-
дой действует согласно условным и без-
условным рефлексам, которые не требуют 
мыслительной деятельности и моделиру-
ются при составлении алгоритмов искус-
ственного интеллекта. В этой связи очень 
часто создается впечатление при общении с 
системами, изготовленными, как говорится, 
из железа, что вы имеете дело с человече-
ским интеллектом. Да, это действительно 
так, но это только механическое повторение 
инстинктивных действий без намека на 
реальную мыслительную деятельность, то 
есть на творчество, на которое способен 
только человек. 

Так что искусственный интеллект – это 
набор алгоритмов и компьютерных про-
грамм, не требующих мыслительной дея-
тельности. По сути это поисковик. Необхо-
димо отметить, что ИИ может существенно 
облегчить условия жизни людей во многих 
сферах деятельности, в местах, где работа 

выполняется в соответствии с заданными 
регламентами, что существенно может 
повысить производительность труда и без-
опасность. 

Искусственный интеллект напоминает 
попугая, который ведет диалог с хозяином, 
внешне иногда напоминающий разговор 
отдельных представителей человеческого 
сообщества. Все вроде правильно, но за 
этим нет никакой реальной мысли, только 
лишь набор слов и предложений – имитация, 
которой обучил владелец своего питомца, 
выдавая при этом его за интеллектуала. 

К сожалению, подобные «интеллектуалы» 
встречаются порой и среди людей. Действи-
тельно, технология искусственного интел-
лекта – это не дань моде или рекламный 
трюк, хотя иногда этот термин используют 
некоторые деятели от науки, пытаясь при-
влечь внимание к своим работам. Помните 
так называемые технологии окна Овертона, 
когда всему миру навязывали абсурдные 
идеи якобы человеческого фактора при 
изменении климата – так называемый эко-

логизм? Затем появились противореча-
щие здравому смыслу зеленая повестка, 
углеродный налог, борьба с углекислым 
газом и домашними животными и т.д. Хотя 
совершенно ясно, что все эти технологии 
используются глобалистами  под видом не-
окоммунизма – у вас ничего не будет, и вы 
будете счастливы, – и системы децентра-
лизации, декарбонизации, цифровизации 
с целью сокращения населения Земли до 
500 млн человек к 2050 году и построения 
кастового общества. При этом они подме-
няют следствие причиной и толкают обще-
ство к ошибочным путям цивилизационного 
развития. 

Вместе с тем, учитывая, что искусствен-
ный интеллект является одним из алгорит-
мов контроля, управления со свойствами 
самообучения, его использование техно-
логически целесообразно во всех областях 
экономики. Однако при принятии решения 
по использованию нового проекта всегда 
нужно иметь объективное технико-экономи-
ческое обоснование с   прогнозной оценкой 
на будущее любой новой технологии.

Искусственный интеллект в моде. Но как 
он может быть полезен на практике? Думаю, 
что достаточно внятный краткий ответ на 
этот вопрос дан выше. Хотя хотелось бы 
предостеречь от необоснованного использо-
вания технологии поисковика ChatGPT, ко-
торый по запросам выдает некий реферат, 
обзор источников из доступной базы дан-
ных. Практический опыт показал, что при за-
просе по специальным темам, по которым по 
какой-то причине у поисковика нет доступа 
к необходимой информации (основная база 
данных поисковика – это «Википедия»), он 
выдает несуразный текст. Известно, что 
поисковик ChatGPT работает по технологии 
искусственного интеллекта, поэтому он не в 
состоянии создавать что-то новое, так как 
не может думать – размышлять. Хотя его 
использование может быть полезным при 
анализе существующего положения дел по 
вопросам, по которым у него есть доступ к 
соответствующей информации в Сети. Так 
что к его применению нужно относиться 
критически, понимая суть возможностей, а 
не превращать его, как многие модные штуч-
ки, в кладезь данных по всем вопросам. Он 
не может заменить специалиста, но в силах 
оказать ему информационную поддержку 
при решении определенных задач.

В заключение хочу подчеркнуть, что бес-
контрольное применение ИИ, в особенности 
поисковиков типа ChatGPT, вызывает бес-
покойство в обществе, в частности, в ООН. 
Даже создатель ChatGPT Сэм Альтман 
говорит, что мир, возможно, не так уж далек 
от потенциально пугающего ИИ, и считает, 
что регулирование будет иметь решающее 
значение. «Мой худший страх заключается 
в том, что мы, сфера, технология, инду-
стрия, наносим значительный вред миру. 
Эта технология может пойти совсем не 
так, поэтому мы хотим работать в тесном 
контакте с правительством, чтобы предот-
вратить беду», – сказал он на слушаниях 
в Сенате США. Технический миллиардер 
Илон Маск и другие ученые также вырази-
ли обеспокоенность по поводу ИИ и в марте 
написали открытое письмо-обращение, при-
зывая приостановить все разработки, более 
продвинутые, чем текущая версия чат-бота 
ChatGPT с искусственным интеллектом, 
чтобы создать  надежные меры глобальной 
безопасности в этой стремительно развива-
ющейся сфере.

ДЕТСКИЙ МИРОТВОРЧЕСКИЙ ФОРУМ  Как сохранить мир на Земле 

ШИРЕ КРУГ!
«Мир достаточно велик, чтобы удовлетворить 
нужды любого человека, но слишком мал, чтобы 
удовлетворить людскую жадность», – это мудрое 
высказывание Махатмы Ганди не теряет свою 
актуальность. Человечество в двадцать первом 
веке сталкивается со множеством проблем, 
выходящих далеко за пределы географических 
границ отдельных стран. 

Рита БОГУНОВА,
МАУДО «ЦДО города Владикавказа»

Глобальные проблемы совре-
менности, будучи комплексными 
и всеобъемлющими, достаточно 
тесно переплетены между со-
бой. В их основе лежат противо-
речия значительного масштаба, 
затрагивающие интересы всего 
населения планеты. Необходи-
мо объединять усилия, чтобы 
противостоять этим вызовам 
вместе.

Во Владикавказе, на базе 
СОШ № 11, состоялся VII  дет-
ский миротворческий форум 
«Круг»  по теме: «Глобальные 
проблемы человечества. Сохра-
нение мира на Земле – важней-
шая проблема человечества». 
Он проводился в рамках реали-
зации Стратегии развития вос-
питания в Российской Федера-
ции на период до 2025 года и был 
посвящен 75-летию принятия 
Всеобщей декларации ООН по 
правам человека и Международ-
ному дню толерантности. Мир 
– это главная ценность нашей 
жизни. Организаторами форума 
являются МАУДО «Центр допол-
нительного образования города 
Владикавказа», Представитель-
ство МОФ «Российский фонд 
мира» в РСО–А, Движение юных 
миротворцев РСО–А. Основные 
цели и задачи мероприятия  – 
расширение знаний подраста-
ющего поколения о глобальных 
проблемах человечества, важ-
нейшими из которых являются 
сохранение мира на планете 

Земля, содействие диалогу, спо-
собствующему сотрудничеству, 
формирование траектории бу-
дущего и пути разрешения гло-
бальных проблем.

В расширенной встрече приня-
ли участие делегации юных ми-
ротворцев из образовательных 
организаций г. Владикавказа 
и районов РСО–А – участники 
Междисциплинарной программы 
«Движение юных миротворцев и 
«Школ мира»: СОШ №№ 11, 17, 
21, 26, 31, 33, 37, 40; гимназии 
№№ 5, 16, СОШ № 2 ст. Архон-
ской, СОШ № 2 г. Моздока, СОШ 
ст. Черноярской. Почетными 
гостями и экспертами стали за-
меститель председателя Совета 
ветеранов РСО–А полковник 
медицинской службы Вилли 
Алиевич Курбанов, ветеран 
прокуратуры и органов юстиции 
РФ генерал-лейтенант Валерий 
Кузьмич Козаев, ветеран труда 
и альпинизма Казбек Георги-
евич Караев, заместитель ди-
ректора МАУДО «Центр допол-
нительного образования города 
Владикавказа», руководитель 
структурного подразделения 
«ЦЭВД «Творчество» Эльмира 
Камиловна Кайтмазова.

С приветственным словом к 
залу обратился председатель 
Движения юных миротворцев в 
РСО–А, начальник отдела па-
триотического воспитания детей 
МАУДО «ЦДО города Влади-
кавказа» Виктор Семенович 

Беляев. Он поздравил собрав-
шихся с Международным днем 
толерантности, провел истори-
ческие параллели и рассказал 
о преобразованиях и решениях, 
необходимых для достижения 
задач повестки дня. Детский 
миротворческий форум «Круг» 
по теме: «Сохранение мира на 
Земле – глобальная проблема 
человечества» проходит с 2016 
года, является крупным и ожи-
даемым событием, наполнен 
традициями и практическим 
смыслом, играя важную роль в 
проведении просветительской 
работы, дальнейшем развитии 
миротворчества и патриотизма 
среди детей и молодежи. Участ-
ники с интересом посмотрели 
тематические видеоролики и 
прошли подготовленный педа-
гогами-организаторами Т.В. Со-
куровой и Б.Т. Лесник тест 
«Глобальные проблемы чело-
вечества».

В основной части мероприятия 
состоялась работа «круглого 
стола» и дискуссионных площа-
док. Делегаты выступили с защи-
той по темам, закрепленным орг-
комитетом за командами-участ-
ницами, и обозначили проблемы 
экологии, бедности, ущемле-
ния прав и свобод человека, 
международного терроризма, 
ядерного оружия, глобального 

потепления, демографии, про-
довольствия, истощения при-
родных ресурсов, сохранения 
мира. Команды подготовили 
презентации, предлагали свои 
решения, оглашали выводы и 
конкретные шаги для решения 
проблем, отвечали на вопросы, 
делились опытом практических 
дел. Не осталось без внимания и 
творческое начало: юные миро-
творцы, учащиеся школ города и 
республики, на листах ватмана 
изобразили свое видение со-
зидательных идей и прогресса. 
Атмосферу добра и позитива 
добавили открытая выставка 
и красочные плакаты по теме: 
«Мир, который мы хотим!»

Участники сошлись во мнении, 
что форум стал площадкой для 
развития, обретения единомыш-
ленников, предоставил новую 
возможность обсудить важные 
вопросы и попытаться найти 
совместные, устойчивые реше-
ния для всех заинтересованных 
сторон. Глобальные проблемы 
– это вызовы, которым нужно 
противостоять сообща. Взяв в 
руки флажки, юные миротворцы 
провели флешмоб «Мы вме-
сте!», проскандировав девиз 
организации. 

По итогам форума команды-
участницы были награждены 
свидетельствами об участии 

представительства Междуна-
родного общественного фон-
да «Российский фонд мира» в 
РСО–А, активисты сводного 
отряда Движения юных миро-
творцев РСО–А, педагоги, на-
ставники получили грамоты и 
благодарности за плодотворную 
работу  и участие в конкурсах 
партнерских организаций. 

Руководители ветеранских 
и общественных советов по-
благодарили всех участников 
Движения юных миротворцев за 
вклад в развитие и продвижение 
мира, добрососедства, граждан-
скую консолидацию и пожелали 
дальнейших успехов. В.С. Бе-
ляев подчеркнул особую роль 
педагогов и наставников, обо-
значив, что мировоззрение пе-
дагога, личный пример, взгляды, 
суждения, активная жизненная 
позиция – самые эффективные 
факторы воспитания подраста-
ющего поколения. 

Знаковым финалом стала 
акция, которую провели юные 
миротворцы и их наставники во 
дворе обновленной СОШ №11, у 
бюста Героя Советского Союза 
Зои Космодемьянской. Участ-
ники выстроились в почетный 
караул,  почтили минутой мол-
чания память обо всех героях, не 
вернувшихся с полей сражений,  
и возложили живые цветы.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Или его надо рассматривать как само-

стоятельный кейс? Нужны ли наставни-
ки в бизнесе, кто они? Есть мнение, что 
бизнесменом нужно родиться, научить 
этому невозможно. Мне было очень 
интересно, потому что я занимаюсь и 
консалтинговым, и образовательным 
бизнесом. Считаю, что человека можно 
научить всему, но при одном условии: 
у него должно быть желание. Важно 
снять страхи, разного рода опасения, 
и это возможно при понимании – ты 
не один. «Опора» дает это понимание. 
Проблемы всегда на первом этапе есть, 
это неизбежно. 

– Как тут не задать вопрос: к чему в 
итоге пришли?

– На сессии были представители вузов  
всего СКФО и двух наших вузов – СОГУ 
им. К. Хетагурова и СКГМИ (СКГТУ). Мы 
с ними активно сотрудничаем в разных 
форматах. К чему пришли? Все вузы за-
интересованы в выстраивании диалога с 
предпринимателями. Есть положитель-
ный опыт обучения профильных специ-
алистов в Тюмени – бакалавриат, где в 
вузе на бесплатной основе бизнесмены 
делятся со студентами своими опытом 
и знаниями. Сейчас нелегкое время для 
бизнеса: да, есть инструменты поддерж-
ки бизнеса со стороны государства, но о 
них надо говорить больше, разъяснять, 
направлять, причем помощь должна 
быть адресной, конкретной. Еще на по-
лях форума речь шла о переводе бизнеса 
в легальный сектор. Мы работаем в этом 
направлении, в частности, ратуем об 
увеличении суммарного годового дохо-
да, позволяющего применять льготную 
систему налогообложения. 

– Наверное, будет правильным 
пояснить нашим читателям цели и 
задачи «Опоры России». Далеко не 
все о них осведомлены, сравнивают 
ее с ООО «Деловая Россия». В чем 
принципиальная разница, если тако-
вая имеется? 

– Основная цель «Опоры России» – 
поддержка не только малых и средних 
предпринимателей республики, но и 
тех, кто только собирается ими стать, а 
также самозанятых граждан. 

Деятельность «Опоры России» на-
правлена на решение острых актуаль-
ных вопросов из самых разных сфер, 
с которыми сталкиваются российские 

предприниматели в своей повседневной 
практике ведения бизнеса: правовая 
защита, привлечение финансирования, 
получение государственной поддержки, 
налаживание деловых контактов вну-
три предпринимательского сообщества 
как в РФ, так и за ее пределами. Кроме 
того, уделяется особое внимание соци-
альной стороне предпринимательства. 
У нас организованы комитет развития и 
поддержки социального бизнеса и соци-
альных проектов, комитет по молодеж-
ному и женскому предпринимательству.

Что касается «Деловой России», то 
она направлена на крупный и средний 
бизнес, а «Опора» – на малый и средний. 

Российский союз промышленников и 
предпринимателей занимается только 
крупным бизнесом. Торгово-промыш-
ленная палата – всеми вопросами сразу. 
Но в республике мы зачастую играем 
на одном и том же поле, т.к. крупного 
бизнеса в общепринятом определении у 
нас нет. Мы дружим, мы в контакте, про-
водим много совместных мероприятий. 

– Не так давно Президент РФ Влади-
мир Путин сказал знаменитую фразу 
«Нельзя кошмарить бизнес». Она еще 
работает? У нас в республике до сих 
пор нет уполномоченного по защите 
прав предпринимателей. Процесс на-
значения слишком затянулся… 

– Проблемы есть, и дело не только 
в проверках. Есть и нечестная конку-
ренция, личная неприязнь. И вот тут 
наши предпринимательские структуры 
должны помочь людям, не оставить их 
один на один с проблемами. Зачастую 
конфликтные ситуации отличаются 
только деталями, и у нас в организации 
есть схемы решения, проверенные опы-
том и временем. 

Что касается фразы «Нельзя кошма-
рить бизнес», то мораторий на проверки 
по-прежнему действует, но и штрафных 
санкций накладывается немало. Я вижу 
в этом некий диссонанс: если мы на всех 
уровнях говорим, что поддерживаем 
малый и средний бизнес, то давайте 
поддерживать его в полной мере. 

Отсутствие уполномоченного считаю 
серьезным пробелом. Место вакантно 
уже практически год, не знаю, по какой 
причине. 

– Финансы, поддержка и защита в 
случае проверок и междоусобиц, еще 
какие функции выполняет «Опора»? 

– Это выход на огромный рынок. Лю-
бая организация, которая входит в нашу 
структуру, автоматически попадает 
в дружественную сферу теплых кон-
тактов малого и среднего предприни-
мательства России. Мы выстраиваем 
партнерские отношения внутри сообще-
ства, создаем новые проекты и бизнесы, 
заказываем услуги, узнаем полезные 
контакты, приглашаем друг друга в ка-
честве спикеров, экспертов и т.д. Это 
всегда взаимодействие и встраивание 
в общее дело развития предпринима-
тельства. 

– С чего начинается работа с диле-
тантом? Человек хочет заниматься 

предпринимательством, но образно, 
конкретики мало. Что скажете? И где 
взять ту мотивацию, которая будет 
двигать человеком 24/7? 

– В бизнесе останавливаться нельзя. 
Даже если тебя устраивает нынешнее 
положение вещей, чтобы не забуксо-
вать, надо все время быстро бежать. 
А если еще и преуспевать, то бежать 
на шаг впереди. Не каждый хочет, не 
каждый способен. Сегодня молодые 
люди, выходя из вузов и ссузов, не обе-
спечены рабочими местами – гарантиро-
ванного трудоустройства нет. Ты сам по 
себе и ответственен сам за себя, точно 
как в бизнесе. Кто-то идет в предпри-
нимательство от нежелания работать 
«на дядю», а кто-то и от безысходно-
сти – хороших мест не предлагают, на 
низкооплачиваемые идти не хочется. 
И для того чтобы людям было проще 
найти себя и ту самую мотивацию 24/7, 
мы проводим много проектов, которые 
часто поддерживаются федеральными 
структурами – Фондом президентских 
грантов, Росмолодежью: «Самозаня-
тость – это просто!», «Самозанятость 
для молодежи». «Молодежная бизнес- 
школа» и др. Сейчас в «Опоре России» 
постоянно и эффективно работают биз-
нес-школа, тренинги, семинары, курсы. 
Но человек, и в этом заключается зада-
ча организации, должен понять: бизнес 
– это его дело или нет. Есть специальные 
технологии, которые позволяют выявить 
таланты. Если понимает, что не его, то 
успокаивается и идет в найм. И уже не 
вспоминает о предпринимательстве. 
А если вспомнит, то он уже будет на 
другом уровне личностного развития. 
Общемировая статистика – 10% остает-

ся в бизнесе в течение года. Через пять 
лет – 1%. Взяв срез с 2008-го по 2011-й 
год, видим, из 1000 человек, которых я 
обучала по программе «Начни и совер-
шенствуй свой бизнес», в настоящее 
время занимаются предприниматель-
ством 25%. Колоссальный результат, 
сама была приятно удивлена. 

– Очень важный сегмент – самозаня-
тые. Он растет не по дням, а по часам. 
Сегодня в республике их насчитыва-
ется 38 тысяч человек. 

– Смотрите, в марте 2020 года, когда 
началась пандемия, в Северной Осетии 
насчитывалось 18 тысяч OOO и ИП. 
Сегодня оно сократилось на тысячу. 24 
июля 2020 года наша республика прини-
мает закон о самозанятых. И вот с этого 
момента за три года появилось такое 
огромное количество самозанятых. Это, 
в том числе, те, которые закрыли ООО 
и ИП и перешли в самозанятые – пред-
принимательское мышление никуда не 
денешь. Это очень комфортный режим 
для ведения бизнеса. Регистрация за-
нимает 3 минуты. Вести документацию 
не нужно. Закрыть дело можно тоже 
так же быстро. Налог 4% – для работы 
с физлицами, 6% – с юрлицами. Это 
услуги – тренеры, няни, репетиторы, 
парикмахеры, изготовление изделий, ку-
кол и т.д., их реализация. Это твой труд, 
твой мозг, твои руки. Причем можно за-
ниматься этим и при наличии основной 
работы. Самозанятыми быть удобно: они 
могут получить помощь от государства, 
оформить детское пособие. Но пока это 
эксперимент, который идет до 2028 года. 

– Как вы сами пришли в эту сферу? 
Случайно? 

– В 1995-м году я окончила Москов-
ский авиационный институт, факультет 
космонавтики. Предполагалось, что 
буду работать в Центре управления 
полетов. Но жизнь часто корректирует 
наши планы. И так получилось, что я 
вместе с партнерами стала представите-
лем крупной компании по продаже всем 
известных сухих фруктовых напитков. 

– Вы ведете активную деятельность 
по различным направлениям. Кроме 
руководства региональным отделе-
нием «Опоры России»,  что еще входит 
в спектр ваших компетенций? 

– Я – консультант по управлению и ор-
ганизационному развитию и бизнес-тре-
нер. Консультирую как коммерческие, 
так и некоммерческие организации. 
Людей, желающих получить грантовые 
средства на реализацию социальных 
проектов, очень много. С нашей помо-
щью за короткий период привлечено в 
республику более 250 млн рублей на со-
циальные проекты. Уже 20 лет работает 
кадровое агентство. В его базе зареги-
стрировано более 30 тысяч человек. В 
рамках консалтинговых услуг проводим 
диагностику организаций, помогаем 
разработать стратегию развития. В 2020 
году работали над программой развития 
молодежного предпринимательства. 
Она сейчас действует, под нее заведены 
большие средства. Все мои проекты объ-
единены одной целью – развитие пред-
принимательства в Северной Осетии, 
улучшение имиджа предприниматель-
ства. Люблю свою работу, единственная 
проблема – время, его как всегда не 
хватает.

– Что ж, пожелаем вам удачи. Тем 
более, что сегодня – ваш день рож-
дения!

ОПЕРЕТЬСЯ НА «ОПОРУ»

«Искусственный интеллект 
напоминает попугая, 

который ведет диалог с 
хозяином, внешне иногда 
напоминающий разговор 
отдельных представителей 
человеческого сообщества. 
Все вроде правильно, но за 
этим нет никакой реальной 
мысли, только лишь набор слов 
и предложений – имитация, 
которой обучил владелец 
своего питомца, выдавая при 
этом его за интеллектуала. 
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ОБРАЗОВАНИЕ  Будущие монтажники связи

ПРОФПРОБЫ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

В современных мастерских Эльхотовского 
многопрофильного колледжа имени Героя 
Социалистического Труда Д. Е. Накусова учащихся 
общеобразовательных школ регулярно знакомят с 
востребованными специальностями. Недавно для них 
состоялись профессиональные пробы по компетенции 
«Специалист по информационным кабельным сетям». 

А. КУБАЛОВ

Преподаватель инфор-
матики Геннадий Адыр-
хаев рассказал ребятам 
о том, что информацион-
ные кабельные сети при-
сутствуют во всех сферах 
нашей жизни и являются 
фундаментом при построе-
нии сетей мобильной связи, 
локальных вычислитель-
ных сетей (ЛВС), сетей 
кабельного телевидения, 
глобальных компьютерных 
сетей (WAN), сетей видео-
наблюдения и других сла-
боточных сетей. У школьников сложилось понимание об этой 
компетенции, они получили ответы на интересующие вопросы. 
Ребята воспользовались возможностью попробовать себя в ка-
честве монтажника связи и монтажника радиоэлектронной аппа-
ратуры. Также большую роль в успехе прошедшего мероприятия 
сыграли внимательность и терпение Геннадия Константиновича, 
сделавшего профессиональные пробы интересными. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

БЕЗОПАСНАЯ
МЕДИЦИНСКАЯ СРЕДА
Во Владикавказе состоялась I Межрегиональная 
конференция среднего медицинского персонала 
РСО–А «Принципы сестринской помощи – 
гуманность и профессионализм».

Зарина КАБИСОВА

Более 200 участников из 
регионов СКФО собрались во 
Владикавказе, чтобы обме-
няться с коллегами знаниями и 
идеями об улучшении стандар-
тов по уходу за пациентами. 
Организаторами мероприятия 
стали Ассоциация медицинских 
сестер России, Министерство 
здравоохранения РСО–А, Ассо-
циация медицинских работни-
ков Северной Осетии, а также 
Северо-Осетинский медицин-
ский колледж.

На конференции были рас-
смотрены вопросы совершен-
ствования медицинской помо-
щи, роль медицинской сестры, 
нормативно-правовое регули-
рование деятельности средне-
го медицинского персонала. 

Глава республики Сергей 
Меняйло в своем Телеграм-
канале отметил особую значи-
мость профессии медицинских 
сестер.

«Важность их работы мы осо-
бенно сильно почувствовали 
в период пандемии, когда они 
стали надежными помощни-
ками врачей. Мы помним, с 
какой колоссальной физиче-
ской и моральной нагрузкой 
столкнулся средний медперсо-
нал. Отказываясь от выходных 
и отпуска, 24 часа на ногах, 
они обеспечивали достойных 
уход и поддержку больным. Без 
медсестер ничего бы не полу-
чилось, – говорится в сообще-
нии. – Я не раз подчеркивал, 
что есть необходимость совер-
шенствования региональной 
системы здравоохранения. 
Мы продолжаем работать над 
доступностью медицинской 
помощи, открываем ФАПы и 
амбулатории, обновляем обо-
рудование. И одна из первосте-
пенных задач, которая слиш-
ком важна, чтобы отложить ее 
на второй план – подготовка 
профессионалов и дальнейшее 
повышение их квалификации. 
500 специалистов ежегодно 
обеспечивает нам Северо-Осе-
тинский медицинский колледж, 
одно из старейших учебных 
заведений на Кавказе».

По словам министра здра-
воохранения РСО–А Сослана 
Тебиева, в республике трудят-
ся более 7 тысяч медицинских 
сестер. Но, к сожалению, их 
деятельность не всегда инфор-
мационно освещалась. 

«Поэтому мы ежегодно бу-
дем проводить подобные кон-

ференции. Надеемся, что эти 
мероприятия поспособствуют 
росту развития среднего ме-
дицинского персонала. Также 
у нас назрел вопрос создания 
республиканской ассоциации 
медицинских сестер. Это зна-
ковое мероприятие, которое в 
следующем году будет реали-
зовано», – сказал он.

Наряду с этим был опреде-
лен план развития на три года. 
Медсестры будут проходить 
необходимые семинары и прак-
тики, тем самым повышать свои 
профессиональные знания.

О современном состоянии 
и перспективах развития се-
стринской службы в респу-
блике рассказала главный 
внештатный специалист по 
управлению сестринской дея-
тельностью Минздрава РСО–А, 
заместитель директора ГБПОУ 
СОМК Людмила Дударова.

Свои доклады участникам 
конференции также пред-
ставили главный внештатный 

специалист по управлению се-
стринской деятельностью Ми-
нистерства здравоохранения 
Российской Федерации Яна 
Габоян, главный внештатный 
специалист по управлению 
сестринской деятельностью 
СКФО Констанция Гоженко, 
президент Ассоциации меди-
цинских сестер России Вален-
тина Саркисова и другие.

Большой интерес у участ-
ников вызвал доклад дирек-
тора медицинского колледжа 
Таймураза Ревазова «Роль 
Северо-Осетинского медицин-
ского колледжа в обеспече-
нии республиканской системы 
здравоохранения квалифи-
цированными медицинскими 
кадрами среднего звена в рам-
ках реализации национального 
проекта «Здравоохранение»». 
И неудивительно, ведь большая 
часть зала – выпускники этого 
образовательного учреждения.

«Радует, что одним из орга-
низаторов конференции явля-
ется медицинский колледж. 
Мы побывали в его стенах. И, 
конечно, очень приятно, что у 
нас на таком высоком уровне 
осуществляется подготовка 
студентов – будущих медицин-
ских работников», – сказала 
Яна Габоян.

Конференция стала хорошей 
площадкой, чтобы обсудить 
вопросы улучшения условий 
работы медсестер и повышения 
авторитета среднего медпер-
сонала. 

ДАТА  Памяти Леопольда СУЛЕРЖИЦКОГО

«ВЕЧНЫЙ РЕБЕНОК», СТАВШИЙ
«ОТЦОМ» ТЕАТРАЛЬНОЙ ПЕДАГОГИКИ
Â äåêàáðå èñïîëíÿåòñÿ 107 ëåò ñî äíÿ êîí÷èíû ãëàâíîãî ó÷èòåëÿ Âàõòàíãîâà, ×åõîâà è äðóãèõ âåëèêèõ àêòåðîâ

Станиславский и Немирович-Данченко давно стали 
именами нарицательными, но рядом с ними были 
известные люди своего времени, чьи имена сегодня 
незаслуженно забыты. Одно из них – Леопольд 
СУЛЕРЖИЦКИЙ. Кто он, спросит большинство даже 
заядлых театралов?! А между тем это знаковое 
для истории русского театра имя. Личность 
Леопольда Антоновича Сулержицкого – одна 
из самых недооцененных в русской культуре XX 
века. По причине природной скромности, которую 
отмечали в нем друзья, он и при жизни не был 
известен широкой публике. Однако заслуга его 
перед русским театром огромна. Работая главным 
режиссером в МХТ, Сулержицкий применял на практике 
принципы, которые легли в основу знаменитой 
«системы Станиславского». По сути, он сам был живым 
ее воплощением. Он вырастил целое поколение 
блестящих актеров и режиссеров. Не говоря о том, что 
был почти родным отцом нашему Евгению Вахтангову.

Подготовила Елена НАТРОШВИЛИ

Леопольд Сулержицкий стал для 
него нравственной, эмоциональ-
ной, психологической и професси-
ональной опорой. Я уже не говорю 
о художественном и человеческом, 
наконец, о практическом: он помог 
устроить Вахтангова в Московский 
художественный театр и выбил зар-
плату, хлопотал, чтобы его не забра-
ли в армию, когда началась война. 
Участвовал во всех поворотных со-
бытиях в жизни Вахтангова и играл 
наипервейшую роль. И не только 
в его жизни. Вадим Шверубович, 
сын Качалова, великий заведующий 
постановочной частью МХТ и, мало 
кто знает, один из инициаторов 
создания театра «Современник», 
в свое время точно заметил: если 
бы Сулержицкий пожил немного 
подольше и не умер в 1916 году в 
возрасте 44-х лет, то его имя было 
бы на знамени Московского художе-
ственного театра.

Как только не называли Сулер-
жицкого его современники: и «дядя 
Лепа», и «электрический скат» – 
за веселый нрав и способность за-
ряжать всех своим энтузиазмом. Но 
чаще всего его звали просто – Сулер.

Он родился в 1872 году в Жито-
мире. Его отец был переплетчиком, 
а мать – акушеркой. Когда мальчику 
исполнилось семь лет, семья пере-
ехала в Киев, где отец открыл соб-
ственную мастерскую. Леопольда 
определили в киевскую гимназию, 

но учился он неохотно. Своим глав-
ным «университетом» Сулержицкий 
считал улицу. В своих воспоминани-
ях Максим Горький, который был 
дружен с Сулержицким, приводит 
его слова: «Это лучшая академия 
из всех существующих, – расска-
зывал он с юмором, одним из его 
ценных качеств, которые помогали 
ему легко преодолевать «огни, воды 
и медные трубы». – Много дает ули-
ца, если умеешь брать. Бесстрашию 
пред жизнью меня учили воробьи...»  

Во время учебы в гимназии маль-
чик увлекся театром и вместе с дру-
зьями поставил «Гамлета» Уилья-
ма Шекспира. Для показа спектакля 
сняли помещение. Однако премьера 
была прервана чрезвычайным про-
исшествием: исполнявший роль Духа 
актер, которого 12-летний режиссер 
Сулержицкий поставил на ходули, 
упал и задел лампу. Начался пожар, 
зрители в спешке покинули зал, кто-
то вызвал пожарных. Огонь удалось 
потушить своими силами, но отцу 
Сулера пришлось уплатить пожар-
ным «за беспокойство». Мальчику, 
который получил от отца нагоняй, 
было строго-настрого запрещено 
даже думать о театре. Но наказ 
отца Сулержицкий пропустил мимо 
ушей: познакомившись с актерами 
Киевского театра, он начал наведы-
ваться на репетиции, помогать за ку-
лисами, ставить декорации и ради 
этого частенько прогуливал уроки. 
За многочисленные пропуски он ока-

зался на грани отчисления, но его 
это не расстроило – творческому 
мальчику в гимназии было скучно.

Заметив в сыне талант к изобра-
зительным искусствам, отец отдал 
его в Киевскую рисовальную школу 
Н. И. Мурашко. Об успехах юноши 
говорит тот факт, что через три года 
после начала обучения художники 
В. Васнецов и М. Врубель, которых 
пригласили расписывать собор в Ки-
еве, взяли его в помощники. А в 1890 
году его приняли в Московское учи-
лище живописи, ваяния и зодчества 
(Строгановское училище). У Сулера 
началась новая жизнь.

Природа щедро одарила Сулер-
жицкого: он прекрасно рисовал, 
пел, хорошо подражал людям, жи-
вотным, птицам, изображал пред-
меты. Но главный его талант со-
стоял в том, что в первую же минуту 
знакомства он очаровывал своей 
искренностью, добродушием и вну-
тренней энергией. За свою недолгую 
жизнь он исколесил полмира и пере-
пробовал десяток занятий.

Он был доверенным лицом Льва 
Толстого, с которым познакомился 
благодаря дружбе с его дочерью 
Татьяной Львовной, тоже студент-
кой Училища живописи, ваяния 
и зодчества. Знаменитый писатель 
во многом повлиял на его судьбу: 
Сулер увлекся идеями толстовства 
и был исключен из училища за слиш-
ком вольные суждения. 

После отчисления его призвали 
на военную службу, но Сулержиц-
кий, вдохновленный толстовской 
идеей непротивления злу, отказал-
ся служить. Его объявили душев-
нобольным и посадили в тюрьму: 
только мольбы отца и письмо Льва 
Николаевича, в котором он призы-
вал Сулера не ломать себе жизнь, 
заставили его принять присягу. 

В наказание Сулержицкого от-
правили служить в самое захо-
лустье Российский империи – не-
далеко от крепости Кушка, на гра-
нице с Афганистаном. Он попал 
в нестроевую команду и занимал-
ся тем, что учил детей грамоте, 
помогал в пекарне и выполнял 
другие подсобные работы. Не-
смотря на сложности быта, Сулер 
прижился и там, сумев завоевать 
всеобщую любовь.

После службы Сулержицкий от-
правился странствовать: устро-
ился матросом Черноморского 
торгового флота, благодаря чему 
побывал в Японии, Китае, Индии, 
Сингапуре, Турции. По просьбе 
Льва Толстого в 1898—1899 годах 
организовал переселение духобо-
ров – людей, которых считали сек-
тантами за то, что они отвергали 
церковные обряды. Сулержицкий 
не только сопровождал пароход 
с духоборами до их нового места 
жительства – Канады, но и жил 
с ними какое-то время, помогая 
освоиться на новом месте.

Сулер был подпольным революци-
онером, помогал печатать и распро-
странять запрещенную литературу, 
служил санитаром в Маньчжурии, 
а в 1905 году сблизился с труппой 
МХТ. В 1906 году основатель теа-
тра Константин Станиславский 
пригласил Леопольда Сулержицкого 
стать его помощником и главным 
режиссером.

По мнению современников и лю-
дей, близких к театральной среде 
того времени, Сулер оказался для 
театра настоящей находкой. Его 
энергия, уникальный жизненный 
опыт и невероятное количество 
человеческих типажей, которые 
он повидал за годы своих «приклю-
чений», идеально укладывались 
в представления Станиславского 
о том, кто может помочь ему в раз-
работке и воплощении принципов 
его системы.

«Сулер принес с собой в театр 
огромный багаж свежего, живого 
духовного материала, прямо от зем-
ли. Он собирал его по всей России, 
которую исходил вдоль и поперек, 
с котомкой за плечами; по всем мо-
рям, которые он переплыл не раз, 
по всем странам, которые он по-
сетил во время своих кругосветных 
и иных путешествий», – писал Ста-
ниславский.

Сулержицкий, который с детства 
обожал театр, взялся за дело с не-
вероятным энтузиазмом: пропадал 
на репетициях, беспрерывно бесе-
довал и спорил со Станиславским. 
Но особенно важным он считал об-
учение актеров новым театраль-
ным принципам – причем не только 
с «технической», но и с нравствен-
ной точки зрения. По его мнению, 
каждый актер обязан «чистить, воз-
вышать человека, блюсти его. И кто 
может – должен».

В 1912 году Станиславский соз-
дал 1-ю студию МХТ, руководить 
которой назначил Сулержицкого. 
Это был интимный, камерный те-
атр, с акцентами на психологиче-
ских нюансах. Именно в 1-й студии 
под началом Сулера окончательно 
сформировался талант Евгения 
Вахтангова, Михаила Чехова, Се-
рафимы Бирман, Софьи Гиацин-
товой и других молодых актеров.

Сулер умел находить общий язык 
не только со взрослыми – его безого-
ворочно обожали дети, с которыми 
он всегда охотно и с упоением играл. 
Игры, которые придумывал Сулер-
жицкий для своего сына Дмитрия 
и его друзей, больше напоминали 
театральные постановки. Вадим 
Шверубович вспоминал, что как-то 
все лето Сулер играл с ними в одну 
бесконечную игру, в которой все 
были моряки. Вместе с детьми он от-
правлялся в дальнее плавание, но-
чевал с ними в «вигваме» у костра, 

поднимал со дна сундук с сокрови-
щами, боролся с акулой. 

«Взрослые портили игру. Пор-
тили, во-первых, тем, что волно-
вались за нас – что мы утонем, что 
простудимся, что сгорим на костре, 
когда прыгаем через него в диком 
охотничьем танце племени дакотов, 
расшибемся, когда ласточкой ле-
тим с обрыва в прибрежный песок, 
и т. д.; во-вторых, еще больше пор-
тили ее тем, что не верили в игру. 
Самое страшное для ребенка – если 
кто-то рядом не верит в его «как 
будто бы». Сулер верил – не притво-
рялся. Мы знали, что дядя Лепа, Су-
лер, играя с нами, верит в то, во что 
мы верим», – писал Шверубович. 
– «Я знал это – ребенок не может 
ошибаться, его ни один гениальный 
актер не надует. Он, например, рас-
капывал древний курган и находил 
там похороненную две тысячи лет 
назад принцессу (Таню Гельцер), ко-
торая спала «лекарическим» сном, 
и мы ее оживляли и учили говорить 
по-русски, так как она знала только 
древний сарматский (язык мы тут 
же сочиняли). И никогда Сулер не 
портил нам веры в истинность про-
исходящего. Следующее лето, уже 
без нас, на Княжьей горе жил Евге-
ний Вахтангов. Мне кажется, что из 
сулеровских игр, из его празднеств, 

которых в то лето было не меньше, 
чем в предыдущее, родилась через 
девять лет игра-праздник «Принцес-
са Турандот».

Эту детскость – не капризность 
или инфантильность, а именно чи-
стоту и «жадность» в восприятии 
мира – Сулержицкий сумел сохра-
нить в себе, несмотря на все пре-
вратности судьбы. 

Антон Павлович Чехов как-то 
назвал его «мудрым ребенком», 
Станиславский утверждал, что Су-
лер был «юн душою», а Лев Тол-
стой, наблюдая за Сулержицким, 
когда гостил у него в поселке Гаспра 
(Крым), заметил: «Будьте как дети», 
я понимал это головой, но никогда 
не чувствовал – как может быть 
ребенком взрослый, много испытав-
ший человек? А вот смотрю на Суле-
ра и чувствую: может!»

Леопольд Сулержицкий умер в де-
кабре 1916 года от острого нефрита. 
На его похоронах с речью выступил 
и Константин Сергеевич Станис-
лавский, который очень точно оха-
рактеризовал значение личности 
своего единомышленника: «Сулер, 
сам того не зная, был воспитателем 
молодежи. Эта роль стоила ему 
больше всего крови и нервов, и я ут-
верждаю, что и студия, и Художе-
ственный театр многим обязаны 
нравственному, этическому и ху-
дожественному влиянию Сулера».

Почему же имя Сулержицкого 
осталось на задворках театраль-

ной истории? Парадокс в том, что 
он был из той породы людей, кото-
рая, наверное, сейчас уже вымер-
ла: не считал возможным говорить 
о своих заслугах, выпячивать их 
перед Отечеством и даже часто 
снимал фамилию с афиши. В театре 
он видел акт духовного сотворче-
ства, где был важен каждый. Он 
выращивал новую породу людей. 
Как прекрасно он говорит в письме 
Вахтангову: «Я еще не опустился 
до того, чтобы работать за деньги». 
Это так противоречит всему стилю 
нашей жизни, что вызывает ото-
ропь. Не случайно вокруг него был 
такой вихрь людей из первого ряда 
русской литературы. Его все время 
заманивали к себе Горький, Толстой, 
Чехов, была обширная переписка с 
ними. Почему? Что им нужно было 
от этого человека? Тому же Чехову, 
который мог сидеть в Ялте и на-
блюдать жизнь во всех ее формах и 
проявлениях?

И, правда, что? 
Вероятно, то, что он был абсолют-

но свободным человеком. Наверное, 
поэтому его так любили русские пи-
сатели: Сулержицкий реализовывал 
их мечту по настоящей жизни. Они 
тосковали о ней, их не устраивала 
действительность. А он так жил. 
Сказал, что не пойдет в армию, и не 
пошел. И посадили его в тюрьму, где 
он провел полгода. И представьте, 
сидит он в этой самой тюрьме, а к 
нему приходит Лев Толстой. Вот что 
делать власти? Толстой – фигура 
столь значительная в духовной жиз-
ни России, что является практиче-
ски неприкосновенной. Затем отец 
приходит к Сулержицкому, просит, 
чтобы тот пошел в армию. И он не 
идет на принцип, не ведет себя как 
максималист-идиот. А, понимая, что 
может разрушить внутренний мир 
отца, соглашается. Ну и отправлен 
был на Кушку, самую южную точку 
Российской империи, где и заболел. 
А там он чем занимался? Грамоте 
всех учил. Реализовывать жизнь 
можно тоже по-разному. Кстати, 
Толстой про него смешно сказал: 
«Сулержицкий – три мушкетера. Не 
один из трех, а все вместе». Идеаль-
ный человек. 

В чем заключался метод Су-
лержицкого-педагога, что ему 
удалось вырастить столько бле-
стящих артистов? Он, конечно, за-
нимался со студентами по зарожда-
ющейся системе Станиславского, но 
это была одна сторона. Он говорил о 
том, что актер, играя роль, должен 
измениться как человек. Вахтангов 
его цитировал: «Сознание, что актер 
должен стать чище и лучше как 
человек, я унаследовал от Сулер-
жицкого». Это очень сложная вещь. 
Наверное, где-то здесь и проходит 
грань между театром подлинным, 
который нас задевает, трогает, и 
поверхностным. 

Талантливый человек каким-то ин-
туитивным образом понимает смысл 
и цель своего существования на сце-
не, и он живет. Но больших талантов 
всегда мало. Сулержицкий пытался 
людей средней одаренности пре-
вратить в хороших актеров. В чем его 
рецепт? Он говорил ученикам: «Мне 
важно, какими вы будете людьми. 
Для того чтобы быть актером, внача-
ле нужно стать человеком». И отсю-
да такой внимательный его интерес 
к личности каждого студента. 

В чем это проявлялось? Он, 
например, очень внимательно на-
блюдал за Вахтанговым, знал, что 
тот иногда впадал в мрачное оцепе-
нение. Тяжелое наследие его жизни 
во Владикавказе и страшные со-
бытия, свидетелем которых он был, 
сформировали у него депрессивное 
восприятие жизни. Он мог лечь на 
диван, не двигаться, не разгова-
ривать, становился вялым. Сулер-
жицкий был в эти моменты вне себя. 
Перефразировав стих Лермонтова, 
говорил: «Ну что, грузин, льешь сле-
зы на шелковые шальвары?» При-
водил в чувство и очень пристально 
следил за его душевной амплитудой. 
Когда мы говорим, что он Вахтангова 
сделал, то это буквально так.

Станиславский писал: «Он при-
нес девственно-чистое отношение 
к искусству при полном неведении 
его старых, изношенных и захватан-
ных актерских приемов ремесла, с 
их штампами и трафаретами, с их 
красивостью вместо красоты, с их 
напряжением вместо темперамен-
та, с сентиментальностью вместо 
лиризма, с вычурной читкой вместо 
настоящего пафоса возвышенного 
чувства». Однако многие знающие 
люди считали, что Сулержицкий для 
«системы Станиславского» сделал 
больше, чем сам Станиславский… 

Болезнь почек, которые Леопольд 
Антонович простудил еще в Канаде, 
быстро прогрессировала. Лето 1916 
года, проведенное Сулержицким 
в Евпатории, стало последним. По 
приезде его в Москву болезнь обо-
стрилась, и 17 декабря Леопольд Ан-
тонович скончался. Провожая своего 
учителя в последний путь, актеры пер-
вой студии несли венок с надписью из 
«Синей птицы»: «Мертвые, о которых 
помнят, живут так же счастливо, как 
если бы они не умирали».

Максим Горький в первой студии МХТ (1914 год).Максим Горький в первой студии МХТ (1914 год).
Сидят (слева направо): М. А. Успенская, М. Ф. Андреева, В. В. Соловьева, С. В. Гиацинтова, В. Л. Мчеделов, А. М. Горький,Сидят (слева направо): М. А. Успенская, М. Ф. Андреева, В. В. Соловьева, С. В. Гиацинтова, В. Л. Мчеделов, А. М. Горький,
Е. Б. Вахтангов, Ф. В. Шевченко. Стоят (слева направо): Л. И. Дейкун, М. А. Чехов, А. И. Попова, С. Г. Бирман, Р. В. Болеславский, Е. Б. Вахтангов, Ф. В. Шевченко. Стоят (слева направо): Л. И. Дейкун, М. А. Чехов, А. И. Попова, С. Г. Бирман, Р. В. Болеславский, 
Л. А. Сулержицкий, А. Д. Дикий, Н. Ф. Колин, Г. М. Хмара, Б. М. СушкевичЛ. А. Сулержицкий, А. Д. Дикий, Н. Ф. Колин, Г. М. Хмара, Б. М. Сушкевич



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ.  в общем дворе 
на ул. К. Хетагурова (р-н Осе-
тинской церкви). Хороший раз-
витый район. Вся необходимая 
инфраструктура в шаговой до-
ступности. Набережная, школа, 
садик, пр. Мира  и т. д. Транс-
портная развязка хорошая. До-
кументы готовы к сделке – 1,8 
млн руб. Тел. 8-989-035-86-88.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в с. 
Суадаге, Цаликово, г. Алагире. 
Тел. 8-989-035-86-88.

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
горных живописных районах 
Республики Северная Осетия: 
Нузал, Архон, Верхний Мизур, 
Цей, Дзуарикау, Верхняя Сани-
ба, Верхний Фиагдон, Верхний 
Згид и т. д. Выгодное вложе-
ние под развитие туризма. Тел. 
8-989-035-86-88.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ОПТОМ И В РОЗНИЦУ  ОТ-
БОРНЫЕ ЯБЛОКИ СОРТОВ: 
«ФЛОРИНА», «КАНДИЛЬ-СИ-
НАП», «МОДИ», выращенные 
на берегу реки Урух, без хими-
катов (цена от 30 до 50 руб./
кг). Тару иметь с собой. Обр.: 
ул. Левченко, 23 (р-н Детской 
больницы), тел.: 8-988-873-68-
98, 52-52-99.

 ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ. во вторичном 

фонде с ремонтом, пл. от 35 м2 
во Владикавказе до 3,5 млн 
руб. Наличный расчет. Рассмо-
трим разные р-ны. Тел. 8-905-
488-15-20. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, консульт., 
запросы, оформление наследства 
«под ключ». Защита прав воен-
нослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИНА 
ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Некрасо-
ва, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика. Тел. 
8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-

ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпеч-
ку осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел.: 8-918-827-36-36, 97-36-36. 

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  Требуются ОХРАННИКИ НА 
КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВТО-
СТОЯНКУ (сутки через двое). 
З/пл. в сутки 1500 руб. Тел. 
8-918-822-22-20.
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СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную службу по 
контракту мужчин в возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., хоро-
шая транспортная развязка, жилищное 
обеспечение, полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

МНЕНИЕ Законопроект об охране 
персональных данных: без четкого 
механизма реализации перспективы 
правоприменения туманны

Защитить 
персональные данные
В Государственную думу внесен законопроект, 
которым предполагается кардинально 
ужесточить ответственность за нарушение 
требований к хранению персональных данных. 
Изменения коснутся как административного, 
так и уголовного законодательства.

Александр ХАМИНСКИЙ, юрист

На первый взгляд кажется, что все просто. Раз у нас эпоха циф-
ровизации, то и личные данные стали предметом и товаром, а зна-
чит, их используют не только в маркетинговых, но и в криминальных 
целях. Но с точки зрения закона разница не существует – если нет 
согласия владельца, то нет и права на использование. Тот самый 
случай, когда молчание значит «нет». Осталось закрепить этот 
принцип отдельным законом.

И действительно, в нынешних условиях наказание за несоблю-
дение правил обращения с персональными данными никак не спо-
собствует недопущению правонарушений. Так, административная 
ответственность за утечку личных сведений предусматривает 
максимальные штрафы для граждан в размере 6, 12 или 20 тысяч 
рублей в зависимости от квалификации, а для организаций – 90, 
150, 300 и 500 тысяч. И только если доступ к данным получен путем 
взлома или иного несанкционированного доступа к компьютер-
ным сетям, наступает уголовная ответственность. Но это только 
на бумаге, а на деле применить тот или иной квалифицирующий 
признак крайне затруднительно. И злоумышленники чаще всего 
отделываются штрафами.

Что же предлагают законодатели? Теперь квалифицировать 
правонарушения будут по количеству «утечек». Если в чужие руки 
попало от 1 до 10 тыс. единиц персональных данных, то штраф для 
компаний и ИП составит 3–5 миллионов рублей, от 10 до 100 тыс. 
единиц – уже 10 миллионов и так далее, до 500 миллионов. Ужесто-
чится и уголовное наказание за незаконный оборот персональных 
данных – вплоть до 10 лет заключения.

Изменения, без сомнения, ожидаемы и идут в ногу со временем, 
но, как обычно, все будет зависеть от того, как сформируется 
правоприменительная практика. Кто, как и в какой момент будет 
ловить преступников? Как правильно документировать противо-
правные деяния, если все они производятся с использованием 
«облачных» технологий? Получается, чтобы провести все необхо-
димые оперативно-розыскные мероприятия, нужно или обладать 
специальными знаниями в IT, или поймать преступника за руку, 
когда в руке в буквальном смысле находятся тысячи единиц персо-
нальных данных. Если говорить об административных правонару-
шениях, то здесь КоАП предоставляет еще меньше процессуальных 
возможностей сотрудникам надзорных органов.

При детальном ознакомлении с законопроектом остаются вопро-
сы, как простым гражданам защитить свои права. К примеру, вам 
звонят с предложением вылечить зубы или приобрести квартиру в 
новостройке. При этом вы не давали разрешение использовать ваш 
номер телефона ни стоматологической клинике, ни строительной 
компании. Налицо нарушение прав. Как их восстановить?

Теоретически можно обратиться в правоохранительные органы, 
которые, в свою очередь, должны запросить у оператора связи 
запись разговора, отследить направление звонка, установить 
местонахождение колл-центра и наименование конкретного 
заказчика. И только тогда расследование сдвинется с мертвой 
точки. Но каким будет результат? Это никому не известно. И даже 
если в программе хранились сведения о тысячах субъектов, все 
это становится недоступным вследствие выдергивания шнура 
питания из розетки.

Законопроект, конечно, будет принят. И его санкционная состав-
ляющая станет хорошим подспорьем в борьбе с информационными 
пиратами. Но без четкого и ясного механизма реализации перспек-
тивы правоприменения могут оказаться туманными... Кажется, 
здесь мы находимся только в начале пути.

НЕТ – НАРКОТИКАМ! К чему приводит неисполнение решения суда

ПОМОГИ САМ СЕБЕ
Практика показала, что одними из действенных 
мер по борьбе с наркотической зависимостью 
граждан стали внесенные изменения в Федеральный 
закон Российской Федерации от 25 мая 2013 года 
№313. Они предусматривают, в том числе, правила 
контроля за гражданином, которому в судебном 
порядке при назначении административного 
наказания было предписано пройти диагностику, 
профилактические мероприятия, лечение 
от наркомании или медицинскую, а также 
социальную реабилитацию в связи с употреблением 
наркотических средств. 

По материалам Республиканского 
наркологического диспансера

Вступившие в законную силу 
постановления суда изначально 
вручаются правонарушителям 
– потребителям наркотиков – и 
одновременно направляются в 
Республиканский наркологиче-
ский диспансер для исполнения. 
При этом указанные граждане 
должны незамедлительно явиться 
в наркологический диспансер, где 
комиссионно определяется сте-
пень заболевания и зависимости 
(диагноз), после чего принимается 
решение, какую именно возложить 
обязанность. Зачастую комис-
сия ограничивается проведением 
профилактических мероприятий, 
что исключает постановку на нар-
кологический учет, и пациент на-
ходится на профилактическом 
наблюдении.

В первом полугодии этого года 
на исполнении находилось около 
350 постановлений суда. Однако 
около 50% из этих граждан не 
изъявили желание лечиться от 
наркозависимости, уклонялись 
от исполнения решения суда, в 
связи с чем в текущем году более 
100 человек из них снова были 
привлечены к административной 
ответственности за уклонение от 
возложенной судом обязанности. 

Указанный контроль за испол-
нением решения суда поручено 
осуществлять в первую очередь 
сотрудникам управления по кон-
тролю за оборотом наркотиков 
министерства внутренних дел, ко-
торые во взаимодействии с ГБУЗ 
«Республиканский наркологиче-
ский диспансер» Министерства 
здравоохранения РСО–А наблю-
дают за процессом исполнения 
лицами возложенных судом обя-
занностей. 

К розыску лиц, уклоняющихся от 
возложенной судом обязанности 
(лечения), подключена и служ-
ба участковых уполномоченных 
полиции, которая им подробно 
объясняет, что для прохождения 
предписанного судом лечения и 
реабилитации необходимо обра-
титься в Республиканский нар-
кологический диспансер. Участ-
ковый уполномоченный также 
предупреждает о нежелательных 
последствиях неисполнения ре-
шения суда.

Хороший результат дают актив-
ные мотивационно-профилакти-
ческие мероприятия, проводимые 
сотрудниками полиции. Именно на 
эту важнейшую работу в настоя-
щее время сделан основной акцент 
в ходе выполнения вышеуказанно-
го федерального закона.

Для облегчения поставленных 

задач и активизации взаимодей-
ствия сотрудников полиции и ре-
спубликанской наркологической 
службы был подписан совместный 
приказ, которым утвержден «По-
рядок организации работы Респу-
бликанского наркологического 
диспансера и органов внутрен-
них дел по Республике Северная 
Осетия – Алания за исполнением 
лицом возложенной на него судьей 
при назначении административно-
го наказания обязанности». Благо-
даря мерам, предпринимаемым 
в ходе выполнения совместного 
приказа, наблюдается тенденция 
к заметному сокращению числа 
лиц, уклоняющихся от лечения и 
реабилитации.

В своей работе Республикан-
ский наркологический диспан-
сер ни в коей мере не преследует 
карательных мер в отношении 
наркозависимых. Первейшая за-
дача врачей – поправить здоро-
вье пациента. При добровольном 
согласии на прохождение курса 
лечения и реабилитации в зави-
симости от степени заболевания 

указанная категория граждан не в 
обязательном порядке ставится на 
учет в РНД. Ведь не секрет, что для 
подучетного существуют некото-
рые социальные ограничения (при 
устройстве на работу, получении 
водительских прав, разрешении 
на ношение оружия и т.д.)

В рамках мотивационно-разъяс-
нительной работы 93 наркопотре-
бителя добровольно изъявили же-
лание пройти в Республиканском 
наркологическом диспансере курс 
лечения и реабилитации.

За 11 месяцев поступили судеб-
ные постановления на 140 чело-
век, из них прошли комиссию 83, 
из которых поставлены на учет 38. 
С наркологического учета за теку-
щий год по данной категории сняты 
45 человек, которые завершили 
возложенную судом обязанность.

Добровольное решение о прохож-
дении лечения от наркотической и 
алкогольной зависимости поможет 
не только стать полноценным чле-
ном общества, но и избежать соци-
альных ограничений и дальнейших 
проблем с законодательством.

ФАКТ В Северной 
Осетии финансовый 
зачет сдали 4,3 тысячи 
человек 

Ó÷èòüñÿ ãðàìîòå 
– âñåé ñåìüåé
Свыше 5,7 тысячи жителей 
Северной Осетии приняли 
участие в VI Всероссийском 
онлайн-зачете по 
финансовой грамотности. 
76% из них успешно 
справились с заданиями и 
получили сертификаты.
Отделение Банка России – 
Национальный банк по Республике 
Северная Осетия – Алания

«Уже несколько лет проходить тестиро-
вание на финансовую грамотность можно 
семьями, и в этом году были сформирова-
ны 216 таких команд из нашего региона. 
Это радует, поскольку крайне важно, 
чтобы информацию по финансовой гра-
мотности получали представители разных 
поколений», – отметила Ирина Дзиова, 
управляющая Отделением Банка России 
по Северной Осетии.

Всего в стране онлайн-зачет по финансо-
вой грамотности прошли 1,9 млн человек. 
Самыми простыми для учеников средних 
и старших классов оказались вопросы по 
защите данных банковских карт, самыми 
трудными – об инвестировании и защите 
персональных данных в приложениях. 
Люди старшего возраста легко справились 
с вопросами финансового мошенничества, 
сложнее для них оказались задачи по вы-
платам по полису ОСАГО. Все участники 
получили сертификаты и персональные 
рекомендации о повышении уровня финан-
совой грамотности от специалистов.

Напомним, ежегодно организаторами 
Всероссийского онлайн-зачета по финан-
совой грамотности выступают Банк России 
и Агентство стратегических инициатив. 
Результаты тестирования помогают пони-
мать, каким темам финансовой грамотно-
сти и в каких регионах необходимо уделить 
больше внимания.

ПЕРВОПРОХОДЦЫ Их имена известны во многих уголках России

ГОРНЯЦКАЯ СЛАВА ОСЕТИИ
Мало можно назвать 
областей человеческой 
деятельности, где наши 
земляки не достигли 
больших высот. Всей 
стране и за ее пределами 
известны имена 
известных музыкантов, 
военачальников, 
мореплавателей, 
художников, поэтов, 
ученых, спортсменов, 
представителей крупного 
бизнеса.

Петр ГЕРИЕВ

Но далеко не все знают, что на-
чиная с первой половины прошлого 
века стала формироваться плеяда 
выдающихся горных инженеров-осе-
тин. Это было связано с существо-
ванием в Осетии горнодобывающих 
предприятий – Садонских рудников – 
и, главное, с открытием во Владикав-
казе в 1931 году Северо-Кавказского 
института цветных металлов. Многие 
известные организаторы горной про-
мышленности получали образование 
в других вузах страны и трудились на 
угольных предприятиях.

В списке самых видных горных 
инженеров – наших земляков – на 
одном из первых мест стоит имя Т.М. 
Урумова. Красногорский паренек 
Тамерлан Урумов стал студентом 
в далеком, теперь уже, 1946 году. 
В 1951-м, несмотря на непомерные 
тяготы послевоенной жизни, он по-
лучил диплом горного инженера 
и был направлен в Казахстан, на 
Джезказганский горно-металлурги-
ческий комбинат. Начав трудовую 
деятельность горным мастером на 
строившейся шахте-42, он уже через 
два года стал главным инженером 
шахты-51, самой крупной на ком-
бинате.

Именно на ней впервые в стране 
в конце 50-х годов был организован 
опытный участок, где бурение, по-
грузка и транспортирование руды 
осуществлялись самоходными буро-
выми установками, экскаваторами 
и самоходными вагонами – все ос-
новные технологические операции 
механизировались. Тем самым были 
заложены основы новой технологии 
добычи руды – с применением само-
ходного оборудования.

К середине 60-х большинство 
проблем, связанных с освоением 
и внедрением новой технологии, 
было решено. В конце 1965 года в 
эксплуатацию сдали первую шахту-
гигант-55, где вся добыча осущест-
влялась с применением мощного 
самоходного оборудования. Новой 
технологии добычи соответствовали 
и другие технические решения – 
большегрузный железнодорожный 
транспорт на концентрационном 
горизонте и многотонный шахтный 
подъем. 55-я шахта стала одной из 
крупнейших в мире, а ее производи-
тельность достигла 7 млн тонн руды 
в год. То, что видели спустившиеся 

в шахту специалисты, незнакомые с 
новой технологией, поражало вооб-
ражение – оборудование, пусть спе-
циальное подземное, приблизилось 
к карьерному – самоходные буровые 
установки, экскаваторы, 25-тонные 
дизельные автосамосвалы. На не-
которых участках месторождения 
сравнение с карьером теряло свою 
условность – высота подземных 
камер превышала 20 метров, и за-
лежи приходилось отрабатывать 
несколькими уступами (слоями). 
Первым начальником шахты-55 был 
назначен Т.М. Урумов.

С 1968 года он – заместитель ди-
ректора Джезказганского ГМК по 
горным работам, с 1970 г. по совме-
стительству – директор Восточного 
рудника, где обеспечил вывод но-
вой шахты-гиганта-57 на проектную 
мощность, что не удавалось сделать 
в течение нескольких лет. С 1977 
года руководил институтом «Джез-
казганНИПИцветмет». В 1981 г. был 
назначен на должность главного 
инженера комбината.

В декабре 1981 года приказом ми-
нистра цветной металлургии СССР 
П.Ф. Ломако Т.М. Урумов назна-
чается на должность директора 
Джезказганского ордена Ленина 
ГМК, в 1987 г. – генеральным дирек-
тором НПО «Джезказганцветмет» 
(после переименования комбината) 
– огромного промышленного ком-
плекса, включавшего 10 шахт, в том 
числе три шахты-гиганта, два карье-
ра, две обогатительные фабрики, 
медеплавильный завод и десятки 
вспомогательных предприятий и 
цехов с численностью рабочих око-
ло 40 тысяч человек. Объединение 
давало свыше трети союзной меди 
и в течение 10 лет устойчиво, из 
квартала в квартал, обеспечивало 
выполнение плановых заданий МЦМ 
СССР. В немалой степени этому еще 
способствовало уважительное от-
ношение к науке – комбинат стоял 
в авангарде научно-технического 
прогресса отрасли, что для Т.М. 
Урумова было характерно – все годы 
его работы на производстве науке 
уделялось особое внимание. Сам 
он был автором 80 научных работ, 
в их числе – 20 изобретений, имел 
ученую степень кандидата техниче-

ских наук. Джезказганскую школу 
производственного и научного опыта 
прошли десятки горных инженеров, 
выходцы из Осетии. В их числе – А. 
Кулаев, Ю. Кулаев, Т. Кучиев, В. 
Кубатиев, В. Медоев, В. и О. Уру-
мовы, В. Цориев и другие.

В течение 45 лет он трудился на 
одном из самых крупных комбинатов 
СССР и Казахстана, 15 лет руково-
дил им. Выдающиеся организатор-
ские способности, глубокие профес-
сиональные знания, умение видеть 
перспективу на государственном 
уровне и доброе отношение к окру-
жающим снискали Т.М. Урумову ис-
креннее уважение всех, кто работал 
с ним – от рабочих до руководителей 
отрасли. Заслуги нашего земляка в 
развитии цветной металлургии СССР 
отмечены кроме звания лауреата Го-
спремии СССР орденом Октябрьской 
революции, двумя орденами Тру-
дового Красного Знамени, орденом 
«Знак Почета», грамотой Верховного 
Совета Казахской ССР», званиями 
«Заслуженный горняк Казахской 
ССР» и «Лауреат премии Кабинета 
министров Казахской ССР». Долгие 
годы Т.М. Урумов был депутатом 
Верховного Совета Казахской ССР. 
Не стало Тамерлана Михайловича в 
2016 г. Похоронен в Москве.

А вот имя другого нашего земля-
ка, видного организатора угольной 
промышленности П.С. Дудуева, в 
Осетии почти неизвестно. Автору до-
велось познакомиться с ним в 1971 
году. Много интересного рассказал 
ветеран о своей биографии.

Родился в 1903 году в с. Ардоне. 
Был участником Гражданской во-
йны, учился на рабфаке во Влади-
кавказе. В 1931 году с отличием 
окончил Московскую горную акаде-
мию, аспирантуру. В 1933 году был 
назначен на должность главного ин-
женера одной из строившихся шахт 
в Донбассе. В предвоенные годы 
П.С. Дудуев занимал руководящие 
посты на ряде угольных предприятий 
страны, а когда война докатилась 
до угольных шахт Подмосковья, ор-
ганизовал эвакуацию специалистов 
и оборудования. После изгнания 
врага был в числе тех, кто руково-
дил восстановлением разрушенных 
шахт Подмосковного бассейна, где 

объемы добычи угля уже в 1944 году 
превзошли довоенный уровень бла-
годаря беспримерному трудовому 
подвигу рабочих и инженеров.

Везде, где трудился П.С. Дудуев, 
в производство внедрялись самые 
современные достижения техниче-
ского прогресса, что позволяло рез-
ко повышать производительность 
труда и объемы добычи черного 
золота, так нужного стране. В годы 
войны наш героический земляк был 
удостоен орденов Трудового Крас-
ного Знамени и «Знак Почета».

В 1945–1948 гг. П.С. Дудуев воз-
главлял два крупных комбината – 
«Востсибуголь» и «Приморскуголь», 
где также обеспечил выполнение и 
перевыполнение государственных 
планов добычи угля. За эти трудо-
вые подвиги Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 28 
августа 1948 г. ему было присвоено 
высокое звание Героя Социалисти-
ческого Труда.

Весть о высокой награде застала 
его уже на новом месте службы – на-
чальником отстававшего комбината 
«Свердловскуголь», где уже через 
полгода было обеспечено выполне-
ние плановых заданий.

В августе 1951 года П.С. Дуду-
ев возглавил одно из крупнейших 
шахтостроительных объединений 
страны – трест «Шахтспецстрой». 
Входя в состав Министерства уголь-
ной промышленности СССР, трест 
сооружал шахтные стволы и на ме-
сторождениях других добывающих 
отраслей промышленности – черной 
металлургии и горной химии. На 
проходке многих стволов были обе-
спечены рекордные показатели. В 
тресте была впервые применена 
новая технология проходки стволов 
– бурение на полное сечение. 

Выдающийся   организатор уголь-
ной промышленности, генеральный 
горный директор III ранга, Герой Со-
циалистического Труда Петр Серге-
евич Дудуев вышел на заслуженный 
отдых в 1965 году, отдав угольной 
промышленности без малого 35 лет. 
Все годы жизни вне Осетии он не 
забывал свою родину, навещал ее, 
помогал развитию Садонского СЦК. 
31 августа 1974 года П.С. Дудуева 
не стало. Сотни студентов, препо-

давателей Московского горного 
института, специалистов угольной 
промышленности пришли проводить 
Героя в последний путь. Похоронен 
наш прославленный земляк на роди-
не, в г. Ардоне. 

Самым крупным горнодобываю-
щим предприятием цветной метал-
лургии страны стал в послевоенные 
годы Норильский ГМК, где успешно 
трудились и трудятся сотни горных 
инженеров – наши земляки, больше, 
чем где-либо. От сменного мастера 
до заместителя директора комби-
ната прошел путь фронтовик, вы-
пускник СКГМИ 1949 г. К.К. Арбиев, 
лауреат Государственной премии 
СССР. Кемаль Казбекович стал 
единственным горным инженером – 
нашим земляком, который занимал 
высокий пост заместителя министра 
цветной металлургии СССР.

Нет, наверное, в Норильске че-
ловека, кто не знал бы имя К.Г. 
Каргинова. Все ступени служебного 
роста – от рабочего и подземного 
горного мастера до заместителя 
директора комбината, начальника 
горнорудного управления НГМК 
– прошел этот один из самых та-
лантливых горняков – выпускников 
СКГМИ. Казбек Георгиевич был 
одним из создателей норильской 
школы горных инженеров-осетин. В 
течение нескольких лет он занимал 
пост заместителя председателя 
правительства нашей республики. 
Доктор технических наук, лауреат 
Государственной премии СССР К.Г. 
Каргинов последние годы жизни 
провел на родине.

В течение нескольких лет первый 
рудник «Комсомольский», постро-
енный в богатейшем Талнахском 
месторождении, возглавлял В.Т. 
Цахилов.

В числе самых авторитетных гор-
ных инженеров старшего поколе-
ния – З.Б. Алборов. Он окончил 
СКГМИ в 1947 г., 13 лет трудился 
на Лениногорском полиметалличе-
ском комбинате, а затем в течение 
более 30 лет был главным инжене-
ром крупного проектного института 
«Кавказгипроцветмет» в столице 
нашей республики. 

Ю.К. Итаров был главным ин-
женером Садонского СЦК, затем в 
течение нескольких лет руководил 
карьероуправлением «Кавдоломит».

Большим уважением в коллективе 
Тырныаузского ГМК пользовался Г. 
Л. Дзагоев. Будучи по образованию 
геологом, он в 70-е годы в течение 
нескольких лет уверенно руководил 
рудником «Молибден».

К лучшим представителям осе-
тинской школы горных инженеров 
следует отнести лауреатов Ленин-
ской премии В. Береза, С. Позд-
някова, лауреата Сталинской пре-
мии В. Терпогосова, лауреатов 
Государственной премии СССР К. 
Мезенцева, Г. Шевчука, директоров 
Тырныаузского ГМК Б. Блаева и К. 
Отарова, а также А. и М. Бегляро-
вых, Е. Щедрова, М. Богданова и 
многих других.

Мы вправе гордиться ими, ведь 
они – слава Осетии!

П. Гериев, 1975 г.П. Гериев, 1975 г.Т. УрумовТ. УрумовП. ДудуевП. Дудуев



Родные и близ-
кие с глубоким 
п р и с к о р б и е м 
извещают о кон-
чине 

ДЖИКАЕВА
Руслана 

Фирузовича.
Гражданская 

панихида со-
стоится 7 де-
кабря по адресу: г. Ардон, ул. Бр. 
Дзугаевых, 123.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

БУДАЕВОЙ-БИЧИЛОВОЙ
Зарифы Рахмановны.

Гражданская панихида состоится 
7 декабря в с. Толдзгуне.

Коллектив Министерства труда и 
социального развития РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднице С. А. Марзоевой по по-
воду кончины матери 

БУДАЕВОЙ-БИЧИЛОВОЙ
Зарифы Рахмановны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

АТАЕВА
Тимофея Тазеевича,

зятя Малиевых.
Гражданская панихида состоится 

7 декабря по адресу: ул. Бибо Ва-
таева, 3. 

Руководство и коллектив ООО 
«Газпром газораспределение Вла-
дикавказ» выражают глубокое  со-
болезнование диспетчеру ЦДС 
М.Х. Цопановой по поводу кончины 
матери

МЗОКОВОЙ
Дины Константиновны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗОДЗИКОВОЙ
Залины Ахсарбековны.

Гражданская панихида состоится 
8 декабря по адресу: ул. Ген. Дзу-
сова, 24, корп. 1. 

Администрация и коллектив ГБУЗ 
«Поликлиника № 4» Филиал № 1 
выражают глубокое соболезнование 
сотруднице  А. О. Кокаевой по пово-
ду скоропостижной кончины брата 

КОКАЕВА
Артура Омаровича.
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С е м ь я 
Л е г к о е в ы х 
бл а г о д а р и т 
Руслана Ба-
скаева, Анже-
лу Битарову, 
Залину Пли-
еву, родных и 
близких, со-
седей и всех, 
кто разделил 
с ней горечь 
утраты 

ЛЕГКОЕВА 
Руслана Андреевича, 

племянника Дудиевых, зятя Годжи-
евых, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины состоят-
ся  9 декабря по адресу: пос. Мизур, 
корп. 41.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по электронной 
почте gazeta@mail.ru и 

по телефонам: 25-11-18, 
25-93-72. 

Оплата возможна 
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реквизитам по ИНН 

1501006809
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Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.
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ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

Выездное обслуживание 
траурных мероприятий:

► ПАЛАТКИ, ШАТРЫ
► КУСАРТТАГ     
► РЕСТОРАННОЕ 
    КАЧЕСТВО
► СТЕКЛЯННАЯ ПОСУДА
► НИЗКИЕ ЦЕНЫ.
Тел. 94-86-68, 

ул. Шмулевича, 16.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
8 ДЕКАБРЯ                                                                                                      В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, 
    ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

9 ДЕКАБРЯ                                                                                                           Г. Хугаев

   «МОЯ ТЕЩА» (12+)
Начало в 18 часов

Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-17-37, 25-11-42.
Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

приглашает на спектакли:

   

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

Â ÑÀËÎÍ
«ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»

требуются:
• ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ;
• СБОРЩИК;
• ГРУЗЧИК.
Обр.: ул. Калинина, 64, 
тел. 58-82-28, с 10 до 18 час.

ТРЕБУЮТСЯ
ÂÎÄÈÒÅËÈ 

ÊÀÒÅÃÎÐÈÈ «Ä»
на городские и междугород-
ные пассажирские перевозки.
Зарплата от 25 000 руб.
ТЕЛ. 8-918-828-98-87.

11 äåêàáðÿ ÊÇ ÑÎÃÓ 19.00

ЮБИЛЕЙ 35 лет на сцене
Çàñëóæåííûé àðòèñò Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè,
íàðîäíûé àðòèñò ÐÑÎ-Àëàíèè,
îáëàäàòåëü ìåäàëè “ÂÎ ÑËÀÂÓ ÎÑÅÒÈÈ“.

Ãîñóäàðñòâåííûé àêàäåìè÷åñêèé àíñàìáëü «Àëàí», Àãóíäà Êîêîéòè è ãîñóäàðñòâåííûé êàìåðíûé õîð «Àëàíèÿ», 
Àëëà Õàäèêîâà, Ñâåòëàíà Ìåäîåâà, Ýëèòà Ñåêèíàåâà, ãðóïïà «Ôèäàí», Ýäóàðä Äàóðîâ, Îëåã Òàéñàåâ, ßíà Ëûñåíêî, 
Ñâåòëàíà Ãàáóåâà, Áàòðàç Ôàðäçèíîâ, Òàìàðà Ïåðñàåâà, Àðòóð Õàëàòîâ, Ðèììà Öàðèêàåâà è äð.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10%
ñ 1 ïî 31 äåêàáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ВЫСТАВКА Мастерство, вдохновленное традициями

«ВКУСНАЯ» ЭКСПОЗИЦИЯ

В Выставочном зале Национального музея РСО–А открылась 
экспозиция сувенирной продукции и изделий предприятий нашей 
республики «Мастерство, вдохновленное традициями».

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

– В 2024 году у нас будет несколько важ-
ных юбилейных дат: 100-летие автономии 
Северной Осетии, 240 лет со дня осно-
вания крепости Владикавказ и 250-летие 
присоединения Осетии к России. Поэтому 
планируется ряд крупных мероприятий, 
которые будут посвящены этим датам. И 

они начинаются уже в этом году с откры-
тия данной выставки. Она небольшая, так 
как многие мастера сейчас находятся в 
Москве, показывая свои изделия на ВДНХ 
и в «Ладье». Но тем не менее мы постара-
лись представить разнообразный спектр 
интересных работ: куклы, национальные 
платки, изделия из фетра и войлока, пред-
меты из бронзы, камня. На мой взгляд, мы 
смогли сделать интересную и «вкусную» 
экспозицию, которая вызывает улыбку, 
хорошие эмоции, – отметил на открытии 
директор Национального музея РСО–А 
Аслан Цуциев.

На витринах находятся уникальные про-
изведения искусства ушедших времен, из-
готовленные из дерева, металла, фарфора 
– из фонда Национального музея.

Современные мастера, продолжая тради-
ции своих предков, создают чаши, ручки в 
форме бараньей головы, куют тонкие изде-
лия, используя древний растительный узор, а 
мастерицы филигранно вышивают золотыми, 
серебряными и шелковыми нитями.

На выставке можно узнать о мастерах 
и компаниях, изготавливающих разные 
сувениры и изделия. Это Илья Стукалов, 
Аза Таутива, Мадина Кулаева, Маргарита 
Кесаева, Наталья Юркова, Вадим Джиоев, 
Мурат Юсупов. Много работ представили ре-
бята из Владикавказского художественного 
училища им. А Джанаева.

КРИМИНАЛ  В Северной 
Осетии оперуполномоченные 
ОСО УМВД Владикавказа 
задержали подозреваемого 
в совершении серии 
мошенничества под 
предлогом оказания 
ремонтных работ

Ловкач
В дежурную часть полиции 
поступило несколько заявлений 
от жителей города о совершении 
в отношении них мошеннических 
действий. Причем характер 
преступлений был идентичным – 
все заявители нашли на популярном 
сайте объявлений «мастера 
по оказанию ремонтных работ».

Пресс-служба МВД по РСО–А

К а к  с т а л о 
известно, муж-
чина приходил 
в квартиры по-
терпевших, по-
сле осмотра со-
ставлял смету 
об объеме ре-
монтных работ 
и  озвучивал 
цены со скид-
ками. Также доверчивым гражданам он сообщал, 
что ему необходим аванс для приобретения стро-
ительных материалов. Так, горожане передали в 
руки «мастера» 358 тысяч рублей, но ни один из них 
больше его не увидел. Мужчина переносил даты, 
каждый раз ссылаясь на разные причины, а потом и 
вовсе менял номер телефона.

В результате проведения оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудники оперативно-сыскного 
отдела уголовного розыска УМВД России по г. Вла-
дикавказу установили личность подозреваемого в 
совершении мошеннических действий в отношении 
заявителей. Им оказался ранее судимый за аналогич-
ное преступление 35-летний житель города.

Чтобы не попасть в руки правосудия, злоумышлен-
ник придумал схему – он заходил в магазин одежды, 
приобретал новые вещи, в которые там же переоде-
вался, и, сменив образ, выходил из торгового зала, 
надеясь, что избежит наказания. Однако расчет не 
оправдался, и в короткие сроки он был задержан. 
Свою вину отрицать не стал и пояснил, что все де-
нежные средства, полученные обманным путем от 
потерпевших, потратил в букмекерской конторе.

В настоящее время следователями возбуждено 
уголовное дела по ч.2 ст.159 УК РФ «Мошенниче-
ство». Санкция статьи предусматривает максималь-
ное наказание в виде лишения свободы на срок до 
5 лет. Подозреваемый помещен в следственный 
изолятор. Сотрудники полиции проверяют фигу-
ранта на причастность к совершению аналогичных 
преступлений.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ НА А/М «КРАЗ» 
(БОРТОВОЙ).

Зарплата по договоренности.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ОХРАННИК 
(в п. Заводской).

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

«Бронза» во благо 
В Токио завершился 
рейтинговый 
турнир «Большой 
шлем». В 
соревнованиях 
приняли участие 
более 500 
дзюдоистов из 84 
стран мира.

Пресс-служба 
Министерства 
физической культуры 
и спорта РСО–А

Чемпион Европы и мира Инал Тасоев завоевал брон-
зовую медаль в весовой категории свыше 100 кг.

Он уступил на пути к пьедесталу в четвертьфинале, 
где проиграл будущему финалисту из Южной Кореи. Наш 
дзюдоист решил рискнуть на последних секундах поедин-
ка, но попался на удержании. В утешении Инал молние-
носно разобрался с монголом Одхуу, а в малом финале 
по «шидо» выиграл у грузина Левани Матиашвили.

«Ничего страшного не произошло, но есть над чем 
работать, – признался Инал Тасоев. – Огорчает другое: 
пока не понимаю, что произошло, почему энергии не 
хватало, и весь турнир был какой-то вялый. Видимо, 
недоставало выдержки под конец года, и нужно было 
немножко потерпеть. Эта «бронза» должна пойти мне 
во благо. Люблю создавать себе трудности, и это тоже 
один из видов мотивации. В какой-то момент начал дей-
ствительно задумываться, что никто не может меня по-
бедить, а значит, это было по-настоящему необходимое 
для меня поражение».

Единогласное 
решение

В Ереване проходит первенство мира по 
боксу среди юношей и девушек 15–16 лет.

 В полуфинале на ринг вышли 16 боксеров сборной Рос-
сии, 9 из них одержали победы, выиграв путевки в финал.

Среди них – и Елизавета Таймазова. На ринге она 
встречалась с Эльзой Соптереан из Румынии. Елизавета 
провела яркие три раунда и выиграла единогласным ре-
шением судей. Тренер – Дмитрий Хасиев.

ЖКХ Более 1 миллиона 
россиян стали пользователями 
мобильного приложения 
«Госуслуги.Дом»

Все вопросы – 
в «одном окне»
Минстрой совместно с Минцифры 
России ведут активную работу по 
внедрению в субъектах страны новой 
мобильной платформы для решения 
всех вопросов в отрасли ЖКХ в одном 
окне – мобильного приложения 
«Госуслуги.Дом».

А. ИВАНОВ

С помощью приложения собственники квартир также 
могут голосовать на собраниях собственников онлайн, 
изучать отчеты по доходам и расходам УО за прошлый 
год, получать информацию о сроках капремонта и за-
планированных работах, а также при необходимости 
– направлять обращения в жилищную инспекцию.

Перед отправкой показаний приложение отображает 
данные предыдущего периода и подсчитывает расход. 
Если вводимое показание меньше предыдущего или 
расход в этом месяце выше среднего, приложение 
выводит предупреждение и предлагает еще раз пере-
проверить данные.

Приборы учета можно подписать: это удобно для тех 
собственников, у которых в квартирах больше одного 
счетчика на каждый ресурс. У приборов обозначена 
дата следующей поверки: по мере ее приближения при-
ложение напоминает пользователям о необходимости 
провести поверку, чтобы избежать роста счетов за 
ЖКУ. В приложении удобно следить за ежемесячным 
расходом ресурсов: история показаний подскажет, 
сколько воды или электричества потрачено в преды-
дущие периоды.

Авторизоваться в приложении можно через под-
твержденную учетную запись на портале госуслуг. 
Данные о недвижимости, приборах учета и счетах 
загружаются автоматически. В случае отсутствия ин-
формации можно подать заявку, и управляющая или ре-
сурсоснабжающая организации актуализируют данные.

Приложение создано на базе государственной 
информационной системы ЖКХ («ГИС ЖКХ»). При-
ложение доступно в RuStore, AppStore, Google Play и 
AppGallery.

D E F G H I J K LСПОРТ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года публикует ин-
формационно-рекламные сообщения 
и объявления о деятельности про-
мышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых 
организаций, предприятий различ-
ных форм собственности, учебных 
и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.
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